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 this.  ..The  problem  is  that  the  share-
 croppers.have  no  right  in  land  and,
 therefore,  they  have  no  security  to
 effer.  Even  in  those  cases,  the  Govern-
 ment  have  now  instructed  the  banks
 to  give  loans  up  to  Rs.  1,000/-  for  pro-
 ductive  purposes  without  any  security
 and  purely  on  the  promissory  note

 executeg  by  them,  I,  therefore,  hope
 that  this  wil]  reach  the  people  even  in
 those  areas.

 Sir,  I  am  thankful  to  the  House  for
 the  cooperation  it  extended  to  ne.  I
 take  it  that  if  there  is  any  suggesion  or
 any  criticism  at  all,  it  is  only  to  im-
 prove  the  working  of  rural  credit.  I
 will  bear  this  point  in  mind  in  the
 operation  of  the  Bank.

 MR.  DEPUTY  SPEAKER:  The  ques-
 tion  is:

 “hat  the  Bill,  as
 passed.”

 amended,  be

 The  motion  was  adopted.
 a

 MR.  DEPUTY  SPEAKER;  The  House
 stands  adjourned  to  meet  again  at
 14.10  hrs.

 13.11  hrs.

 The  Lok  Sabha  then  adjourneg  for
 Lunep  till  ten  minutes  past  Fourteen  of

 the  Clock.

 The  Lok  Sabha  reassembled  after  lunch
 at  eighteen  minutes  past  Fourteen  of

 the  Clock,

 (Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair)
 SUGAR  UNDERTAKINGS  (TAKING
 OVER  OF  MANAGEMENT)  AMEND-
 MENT  BILL

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Rao  Biren-
 dra  Singh.

 THE  MINISTER  OF  AGRICUL-
 TURE  AND  RURAL  RECONSTRUC-
 TION  AND  IRRIGATION  AND  CIVIL
 SUPPLIES  (RAO  BIRENDRA  SINGH):
 Sir,  I  beg  to  move:  *
 -  nr ee

 *Moved  with  the  recommendation  of  the  President.
 |
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 “That  the  Bil)  further  to  amend
 the  Sugar  Undertakings  (Taking
 Over  of  Management)  Act,  1978  as
 passed  by  Rajya  Sabha,  be  taken
 into  consideration.”  ह

 This  Act  was  passed  in  1978,  and
 after  that,  Government  took  over
 some  mills  for  a  period  of  three  years
 in  the  interest  of  sugarcane  growers
 and  workers  and  also  far  increased
 production  of  sugar.  These  miils  have
 been  working,  but  now  we  feel  that
 this  period  of  three  years  is  not  suffi-
 cient  for  their  full  recovery.  Gov-
 ernment  has  invested  large  sums  of
 money  on  payment  of  arrears  of
 Sugarcane-growers  and.  arrears  of-
 workers’  pay.  We  feel  that,  at  least
 for  a  period  of  three  years  more,
 Government  should  retain  control  over
 these  mills.  That  is  why  we  have  come
 to  the  House  with  this  Amendment.
 I  am  confident  that  the  whole  House
 will  support  this  beneficial  measure.

 MR.  DEPUTY
 “SPEAKER: moved:

 Motion

 “That  the  Bill  further  to  amend
 the  Sugar  Undertakings  (Taking
 Over  of  Management)  Act,  1978,  as
 passed  by  Rajya  Sabha,  be  taken
 into  consideration.”

 Mr.  Zainal  Abedin.

 SHRI  ZAINAL  ABEDIN  (Jangipur):
 Mr.  Deputy-Speaker,  Sir,  I  rise  to  sup-
 port  the  Bi.l  moved  by  the  hon.  Minis-
 ter  just  now.  ह  support  it  as  a  measure
 that  can  be  called  as  something  bet-
 ter  than  nothing.

 Sugar  is  a  very  important  and
 essential  commodity  of  daily  life  to
 one  and  all,  Sugar  and  sweetness  are
 synonymous.  But  in  view  of  the  high
 level  of  price  nowadays  to  the  poor
 consumers  it  has  become  something
 bitter...

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  Not  now,

 SHRI  ZAINAL  ABEDIN:  In  the
 face  of  this,  it  is  the  bounden  duty
 of  the  Government  to  make  certain
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 arrangements  so  that  poor  consumers
 may  be  provided  with  sugar  at  a
 reasonable  price.  The  mills  under
 discussion  were  given  all  the  facili-
 ties  and  concessions  but  the  onwers  of
 these  mills  did  not  care  for  the  in-
 terests  of  the  consumers  as  revealed
 from  the  statement  made  by  the  hon
 Minister  just  now.

 The  Government  has  invested  money
 in  these  mills,  So  there  is  the  question
 of  recovery  of  the  money  and  to  save
 the  mills  from  getting  sick  again.
 But  the  question  is:  will  this  extension
 of  the  term  of  take  over  for  another
 three  years  creat’any  guarantee  as
 to  the  achievement  of  the  aims  and
 objects  of  the  take  over?

 If  not,  what  is  the  Government
 going  to  do?

 The  Government  has  been  spending
 foreign  exchange  on  import  of  sugar.
 Why?  This  is  due  to  its  sympathy  to-
 wards  the  big  sugar  mill  owners.  This
 Policy  pursued  by  the  Government
 should  be  changed  and  then  only  the
 country  may  be  self-sufficient  in  this
 regard.

 Only  take  over  of  a  few  mills  will
 not  serve  the  purpose.  If  the  coutry
 is  to  attain  seif-sufficiency  in  sugar
 at  all,  the  Government  should  nationa-
 lise  all  the  sugar  mills.  This  is  the
 year  in  which  a  buffer  stock  of  sugar
 should  be  créated  because  we.  are
 expecting  a  bumper  crop  this  year.
 If  the  Government  wants  sugar  to
 become  cheap,  a  buffer  stock  must  be
 created.

 Nobody  knows  where  the  bypro-
 ducts  of  sugar  mills  go.  These  by-
 products  by  no  means  help  the  culti-
 vators  or  the  agricultura]  labourers.

 So  I  suggest  that  the  -  Government
 should  come  forward  with  a  compre-
 hensive  policy  in  this  regard.

 I  would  also  like  to  know  whether
 the  Government  is  considering  how  to
 reduce  the  disparity  between  the  open
 market  price  of  sugar  and  the  price
 of  levy  sugar.  In  this  connection  I
 request  the  hon  Minister  to  assure
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 the  House  that  in  no  way  the  interests
 of  the  workers  working.in  ‘thes¢.
 mills  will  be  affected  by  the  extension

 of  the  term  of  take  over  of  the
 management  of  these  mills.  थ

 With  these  words,  Sir,  I  support  the

 Bill.  av...
 SHRI  CHANDRABHAN  ATHARE

 PATIL  (Ahmednagar):  J  rise  to  -sup-
 port  the  Bill  wholeheartedly.

 It  has  been  found  from  experience
 of  some  yearg  by  the  Government  and
 the  people  that  the  duration  of  3
 years  period  is  a  very  short  one  and
 the  Government,  after  taking  over  of
 such  sick  mis,  cannot  achieve  the
 objects.  So  extension  for  a  further
 period  of  3  years  is  a  necessity.

 In  this  regard  I  would  humbly  like
 to  make  mention  of  the  fact  that‘  the
 root  causes  for  the  sickness  of  such

 mills  shoulg  be  looked  into  ang  a
 policy  laid  down  to  root  out  these
 causes.  The  sick  mills  include  the
 private-owned  mills  ang  also  the  mills
 run  on  the  lines  of  co-operative  sector.
 So  far  as  the  experience  in  Maharash-
 tra  is  concerned  the  State  can  be
 classified  in  three  regions,  namely,
 Vidharbha,  Marathwada  and  western
 Maharashtra.  In  these  three  zones
 the  recovery  from  sugarcane  js  not
 equal  and  beacuse  of  disparity  in  the
 percentage  of  recovery  the  growers
 cannot  get  adequate  price  and  so  this

 is  one  of  the  reasons  why  the  number
 of  sick  mills  is  increasing  in  Maha-
 rashtra.  Recreated  demands  have  been
 made  by  growers  from.  Maharashtra
 that  this  aspect  of  the  case  may
 kindly  be  looked  into  ang  justice  te
 done  to  them.

 At  the  same  time  I  would  like  to
 submit  that  the  benefits  given  to  the
 improved  machinery  and  the  technical
 aspect  of  the  Bill  is  also  being  consi-
 dered  by  the  Government  of  India  and
 it  is  a  good  measure,  a  benevolent  miea-
 sure  to  improve  not  only  the  capacity
 but  also  the  potential  to  its  fullest
 capacity  to  make  out  a  good  profit  and

 8  g0og  turnovey  by  the  mills,  but  this
 principle  is  not  being  applied  to  the
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 mills  which  have  started  recently  and
 which  have  purchaseg  olq  machinery
 and  if  we  do  not  justice  to  these  mills
 then  it  will  be  difficult  for  the  agricul-

 ‘turists  ang  sugarcane  growers  to  get
 justice.  So,  these  two  aspects  may  kind-

 ‘ly  be  considereg  while  studying  the  as-
 pect  of  the  sick  mills,

 It  is  a  good  policy  on  the  part  of  the
 ‘Government  to  see  that  the  mill-cwaers
 do  not  get  an  upper  hand  and  at  the
 cost  of  public  funds  they  do  not  get
 the  health  of  their  industry  and  get  the
 benefit  of  the  improvements  made  by
 the  Government.  So,  it  is  wise  policy
 on  the  part  of  the  Government  to  re-
 cover  the  dues  or  money  invested  by
 the  Government  to  restore  the  health
 of  the  industry.

 With  these  words  I  support  the  Bill.

 श्री  झारखण्ड  राय.  (घोड़ो  )  ':

 मान्यवर,  इ.  विधेयक  को  मूल.  आत्मा

 राष्ट्रीयकरण  से  हैं  ।  सरकार  के  नियंत्रण

 में  चोट लाई  जा०  जो  व्यक्ति  णा  व्यक्ति,  समूह
 के  नियंत्रण  में  हैं  ।  इका  मिल  अ्र्थ  हो

 हैं  ।  रष्ट्रोकरण एक  दर्शन,  सिद्धान्त  त्र

 होती  शौर  व्यवहार  है  ।  कौर  परमल  भी

 है  दर्शन  कौर  सिद्धान्त  यह  है  कि  एक  बड़ी
 सम्पत्ति  के  साधन  एक  व्यतीत  ग्रीवा  afaqa

 व्यक्तियों  के  समूह  काटेल,  सिंडीकेट,  दृरस्ट
 ata  HRA  के  हाथ  में  ‘े  या  सम्पूर्ण
 ants को  ह्म  दाशमिक  एवं  सैद्धान्तिक
 रूप  से  मानते  हैं  कि  पे दावा  एवं  सम्पत्ति
 के  बड़े  साधन  समज  के  हाथों  में,  स्वामित्व

 में  रह।  जो  भो  अजन  हो  बह  समाज

 में  सामूहिक  नेता  एवं  संचालन  मेहो।
 wad  लाभ  हो,  प्रगति  हो,  विकास  हो  तो

 समस्त  समाज  उम्र का  उपभोग  करे  तौर

 सुख  का.  अनुभब  करे  ।  यदि  दुर्भाग्य  से
 उनमें  घाटा  हो  जाय  तो  सारा  समाज  उसको

 बेह।  करे  ।  इस  सिद्धान्त  से  समझौता

 नहीं  हो  सकता  ।  एक  समाजवाद  की  ओं
 प्रदेश  और  समाज  को  ले  जाता  है  झर  दुरा
 पूंजीवाद  को  मजबूत  करत। है  केवल  चोरी
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 "  मिलों क  प्रश्न  नही ंहै.  बल्कि देश  के  जो
 100  एकाधिकारी  पूंजीपतियों  के  खानदान

 हैं  हमारे  देश  में  जो  100.0  एकाधिकारी

 पूंजीपतियों  के  खानदान  हैं,  यह  नियम  सब से
 पहले  उन  पर  लागू  होता  चाहिए,  जिनके

 हाथ  में  देश  को  दो  तिहाई  दौलत  पिछले

 35,  36  बरसो ंमें  एकत्र हो  भई  है  ।  इन

 सबे  मे ंजो  20  बड़े  खानदान  हैं,  वहू  अपनें

 100  में  भो  दो-तिहाई  धन  के  ,मालिक  हो

 चुके  हैं,  इसमें  सबसे  बेड़े  टाटा  शौर

 बिड़ला हैं  ।  टाटा  पहले  नम्बर  1  पर  थे,

 fagat  अम्बेर  2  पर  थे  लेकिन  रजि  पिछले

 26  सालों  में  सरकार  का  वादू-हस्त  उन  पर

 होने  के  नाते  बिड़ला  का  स्थान  नम्बर  1  प४

 पहुंच  गया  है  और  टाटा  नम्बर  2  पर  पहुंच
 गये  हैं  ।

 qatar,  पूंजीवादी.  सरकार  कौर

 पूजीधबादी  विकास  पथ  एवं  पूंजीवादी  नीतियों

 का  यह  अनिवार्य  परिणाम  है  कि  देश  की

 सारो  कम्पनी  कुछ  चन्द  घरानों  में,

 कुछ  पटठाभर ह ..  लोगों  के  हाथों  में  एकत्रित

 होतो  जा  रहो  है  ।  यह  क्रम  आज़ादी  के

 बाद  से  राज  तक  हम  देख  रहे हैं।  यदि

 यहीं  क्रम  चलता  रहा  तो  अंजाम  भी  वही

 ghil  जो  अब  तक  हुआ  है  शौर  इसके

 भयावह  तथा  हृदय-विदारक  परिणाम  भी

 हमारे  देश  में  होंगे  जैसे  पश्चिमी  योरूप  या

 Agree,  जापान  के  उन्नत  देशों  में  हुए  हैं  ।

 ऐसो  व्यवस्था  के  खिलाफ  विद्रोह  करता  aire

 ऐसी  बसों  सत्ता  के  खिलाफ जो  इस  व्यवस्था

 और  faata  पद्धति  की  रक्षक  हो,  उसके

 खिलाफ  बगावत  करना  आज  सबसे  बड़ा

 युगों  है  ।,

 हमारा  विचार  चीनी  मिलों  के  बारे

 भेजी  यहीं  है,  जिसके  सम्बन्ध  में  एक
 छोटा,  नन्हा-सा  विधेयक  हमारे  मंत्री  महोदय
 ने  पेश  किया  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय,
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 मे  प्यासे,  माननीय  सदस्यों  से  और  भारत

 की  विशाल  जनता  से  यही  बलपूर्वक  कहूंगा
 कि  अगर  देश  में  स्वस्थ  जनवाद  कायम

 रखना  है,  उसे  feafaa  करना है  तो  पूंजी-
 वादी.  प्रभाव  के  नाग-पाश  से  मुक्त  करना

 होगा,  बरना  हमारा,  प्रजातंत्र  ौर  उसके

 ग्रीन  प्रयोग  केवलमात्र  धोखा  शौर
 पूजी-

 वाद  की  चेरी  कौर  दास  बन  कार  रह  जायेंगे

 जैसे  कि  पश्चिमी  उन्नत  पूंजीवादी  देशों  में

 हो  चुका है  ।

 इसीलिए  कम्यूनिस्ट  एवं.  सोशलिस्ट

 विचार  के  लोगों  नें  तो  सदैव  संसद्  एवं

 विधाता-उभारों  के  भीतर  कौर  बाहर  हर
 प्रकार  की  ग्रा वाज़  उठाई  है  ।  प्रगतिशील

 और  जनवादी  बिचार  के  कांग्रेसजनों  का

 स्वर  भी  इसमें  हमेशा  मिलता  रहा  है,  यह

 बड़े  सौभाग्य  तौर  प्रसन्नता  का  विषय  था  ।

 यह...  प्रभाव  कितना  भयंकर  है,  इसका

 एक  नमूना  मैं  झ्रापके  सामने  पेश  करना

 चाहता  हूं  ।  यहां  बैठने  वाले  श्री  जाएं

 फर्नाण्डीस  जब  उद्योग  मंत्री थे

 MR.  DPUTY-SPEAKER:  How  do
 you  calculate  this  progressiveness  in
 your  party?

 थो.  झारखंड  राय  :  मुझे  सन्  और
 ara  याद  नहीं  है,  लेकिन  1977  या  1978
 में  इन्होंने  स्वीकारोक्ति  की  थी  कि  हमारे
 विभाग  की  कोई  भी  ऐसी  फाइल  नहीं  है  जो

 पूंजीपतियों  से:  छिपी  हो  ।  बिड़ला  का  प्रभाव

 हमारे  विभाग  पर  इतना  जबदंस्त  हैं  कि

 हमारी  गुप्त  से  गुप्त  फाइल  भी  उनको

 पता  लग  जाती  है  ।

 राव  योरकी  उनको  उसी  वक्त

 रिहाइश  क़र  देना

 चाहिए

 था  |

 sit  झारखंड  राय :  .-  उनसें  सोर  साप
 में  कोई  अन्तर  नहीं  है.।  पूजी  का.  जो
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 ग्रिप  है  हिन्दुस्तान  को  श्रथंव्यवस्था  और
 नक

 राजनीति  की  सत्ता  पर,  में  उनकी  बात

 कर  रहा  हूं

 चेनी  मिलें  सबसे  ज्यादा  बिहार  और

 Jo  पी०  मै. हैं  ।  श्राप  दत्त  प्रदेश  को  ही
 ले  ।  में  उत्तर  प्रदेश  की  थिलन-सभा  में

 16  4%  रहा  हूं  1  1969-70  में

 जब  कॉंग्रेस  पहली  बार  टूटो  मोरा रज ों  कौर

 इन्दिरा  जी  के  नेतृत्व  में  तो  इंदिरा  जी  के

 नेतृत्व  वालो  काग्रेस  का  'जलसा  बम्बई में
 हुसना था  ।  उसमें  पं०  कमलापति  ब्विपाठी

 द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव था  fa:  चीनी  मिलों  का

 सारे  भारत  में  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाये

 और  वह  प्रस्ताव  सर्वसम्मत  पासे  हु्रा  था,

 यह  frame  की  बात  है,  -  लेकिन  वह  बात

 area  an  क्यों  नहीं  प्रमल  में  लाई  गई,  क्या

 मंत्री  जो.  और  कांग्रेस-जन  इसका  जवाब
 दे  सकते  हैं  ?  देता  चाहिए  ।

 उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  की  डेलीगेटिड

 लेजिस्लेशन  कमेटी  ने  सर्व  सम्मत  प्रस्ताव  पास

 किया कि  उत्तर  प्रदेश  की  सारी  चीनी  मिलों
 का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाए  और  उत्तर

 sem  विधान  सभा  ने  उस.  प्रस्ताव  को

 सर्वसम्मति...  से  पास  किया  ।  लेकिन

 राज  तक  उसकों  अदर  नहीं  कियां  गया  ।

 वह  प्रस्ताव  वहां  का  वहीं  पड़ा  हुनर1  ।
 कया  यहा  कथनी

 भोर
 करती  का

 अस्तर
 नहीं  है  ?

 उत्तर  प्रदेश  में  -  पूर्वांचल  सब  से  जाग्रत

 कौर  संगठित  क्षेत्र  है--ग्रोस  सब  से  ग़रीब

 क्षेत्रीय है  |  वह  अंग्रेजों  का  विद्रोही  था  और
 तमाम  ग़लत  सत्ता  का  शाश्वत  विद्रोही  रहा
 हैं।  गोरखपुर  कौर.  वाराणसी  मण्डल
 कॉफ्रेस- जेन.  सम्मेलनों  में  स्व-सम्मति
 से.  प्रस्ताव  पारित  किए  गए  कि  चीनी

 मिलों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाए  ।

 लेकिन  आजा  तक  एसा  नहीं  किया.  गया

 है  ।
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 जब  उत्तर  प्रदेश में  चोरों  चरण  fag

 एस  वो  डो  की  सरकार  के  मुह  मंत्री  थे--

 gay  मैं  फूड  मिनिस्टर,  .,  तब  तो  नहीं,
 लेकिन  जब  कांग्रेेस  और  बो  के  डो. को  मिलो-

 जलो.  सरकर  बनो,  जिसके  मुख्य  मंत्री

 चौधरी  चरण  fag  थे,  उ०  वक्त  सरकार  नें

 ta  कमेटी  बनाई,  जिसमें  बाबू  गेंदा  सिंह,
 जों  ara  हमारे  बोच  नहीं  हैं,  जो  वीरेन्द्र

 वर्मा  कौर  को  पृथ्वोतार्थ  सेठ  थे,  ताकि

 वह  इस  बविंषभ  पर  विचार  कर  के  ग्लानि

 रिपोर्ट  दें  ।  वह  रिपोर्ट  सरकार  के  पास

 झाई,  जिसमें  कहां  गया  था  कि  चोरी  मिलों

 का  अविलम्ब  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया

 जाएं  ।  लेकिन  बहू  रिपोर्ट  भी  ठंडे  घर  में,

 कोल्ड  स्टोरेज  में,  खो  हई  है--  वहीं

 पड़ो  पड़ीं  सड़  रही  है,  दम  कोई  रही

 हैं  ।

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Please
 come  to  the  Bill  proper;  you  have
 not  dealt  with  the  Bill.  |  am  only
 reminding  you.

 श्री  झारखंड  राय  :  में  4  विधेयक

 से  सम्बन्धित  मूज  बातों  को  झोर  आपका

 sata  ञ्ा बट  करना  चाहता  हूं  ।  कौन

 इस  बिल  का  विरोध  करेगा  ?  लेकन

 यह  कितना  हाफ-हार्दिक  मेजर हैं  ।  34

 साल  को  प्राज्ञा  के  बाद  इत  तरह  से  विधेयक '
 से--हम  चिटो  को  चाल  से,  कच्छप-गति

 से  क्या  होगा  ?

 राव  विश्व  सिह:  क्या  are  चाहते
 हैं  किस  बिल को  बाप  लेल े?

 शी  झारखण्ड  राय :

 नहीं है  ।

 बाद  में  जब  श्री  नारायण  दत्त  तिवारी,
 जो  भाव  यहां  हैं,  मुख्य  मंत्री  थे,  तो  उन्होंनें
 जन  प्रस्तावों के  बारे  में  कहा  किं  मगर  भारत

 मेरा यह  मतलब
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 सरकार  चाहे,  तो  वह  उत्तर  प्रदेश  की  चीनी

 मिलों  का.  राष्ट्रीयकरण  कर  दे  ।  भारत

 सरकार  ने  उत्तर  दिया.  कि  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  अधीक्षक  है,  वह  चाहे तो  कर  ले  ।

 एक  gat  पर  ज़िम्मेदारी  फेंकी  जा  रही  थी,
 जबकि  केन्द्र  झ्र  प्रदेश  में  सत्ता  एक  ही  पार्टी

 की  थी ।  क्या  यह  बहाने-बाज़ी  है?  न्या
 भारत  की  बोध  जनता  को  य  बनाना  है?

 इस  पूंजीवादी  धृतराष्ट्र-पकड़  से--

 आप  विद्वान  हैं,  _बाप  जानते  हैं  कि  यह

 महाभारत  में  मशहूर  .है--  मूर्छित  कां  शर

 कोई  रास्ता  नहीं है  सिवा  इसके.  कि.

 हिन्दुस्तान  में  जितने  एकाधिकारी  पूंजीपति

 हैं,  चाह ेवे  किसी  क्षेत्र में  हों,  उनकी  पूंजी  को
 सरकार  अपने  हाथ  में  ले,  इन  उद्योगों  का
 संचालन  लोक-कल्याणकारी  दृष्टिकोण  से
 करे,  ताकि  कच्चा  माल  पदा  करने  वालों

 को  उचित  दाम  मिले,  मज़दूरों  तथा  काम-

 चोरियों  को  उचित  मज़दूरी  और  बोनस  मिले
 भ्र

 तैयार  माल  सकते  दाम  पर  जनता
 को  मुहैया  किया  जा  सके  ।  इस  लिए
 में  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इन  बुनियादी
 बातों  फर  ध्यान  दो,  और  इस  बारे  में  एक

 कास्प्रहेंसिब  बिल  लायें  ।

 _  उपाध्यक्ष
 महोदय,  न  जोने  क्यों,  आप

 इमपॉशेट  होरही  हैं।  इस  विषय  पर  ज्यादा

 बोलने  वाले  नहीं  हैं,  कयोंकि इस
 विषय  में

 afaa  रुचि  नहीं  है  |  सैंट्रल  हाल  में

 यहां  से  जयादा  हाज़िरी  है  ।  समय  की

 कोई  कमी  नहीं  है

 इस  सदन  मे  जनता  पार्टी  की
 सरकार  के

 राज्य  मंत्री,  श्री  भानुप्रताप  पिह,  ने  स्पष्ट

 एलान  किया  था  कि  चीनी  मिलों  के
 राष्ट्रीय-

 करण  नहीं  किया  जाएगा  ।  उसी
 धारा में  खडे

 हों  कर  नानाजी  देशमुख ने,
 जी  जनता  पार्टी _

 के  बहुत  बड़े  स्तम्भ थे,  बाहर  कहा  कि
 चीनी  मिलों  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किंया
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 जाएगा.  :  उसी  धारा  में  खड़े  हो  करं

 बाल...  साहबे  देवरस  नें,  स्पष्ट  घोषणा

 की  थी.  कि  राष्ट्रीयकरण  का  प्रश्न  हो  नहीं

 उठता  है  ।  सरकारें  बदल  गईं,  हुक्मरान

 पुराने की  जगह  नए  हो  गए,  लेकन  रास्ता,

 पथ,  तरीका  कौर  ext  वही है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  नतीजा  भी

 वही  होगा  ।

 श्री  झारखण्ड  राय  :  वही  हो  रहा

 है  ।'

 मैं  एक  बात  कहं  कि  चीनी  मिलों  के

 मालिक  हिन्दुस्तान  के  पूँजीपति  लुटेरों  ने

 सबे  से  बड़ी  शैतानी की  है  ।  ये  तिहरा

 मुनाफ़ा...  कमाते  हैं  ।

 राय  बोरे  सिह  :  वेस्ट  बंगाल  में

 कितनी  जूट  मिलों  को.  नेशनलाइज़  कर

 लिया  &  यह  बताइए ।

 श्री  झारखण्डे  राय  :  वेस्ट  बंगाल  की

 बात  वहां  जा  कर  ज्योति बसु  से  पूछिए ।
 हम  से  आप  नहीं  पूछ  सकते  ।  यह  डाइविंग-
 नरी  जवाब हैं  ।.  इस  से  काम  नहीं  चलेगा  |

 इस  से  आत्म  संतोष  पाप  भले  प  कर  सकते

 हैं।  लेकिन  यह  पुछना  पाछना  बाप  का.  काम

 ह  मेरी  सरकार  होती  तो  मैं  बताता  ।

 में  कोई  गलती  करूं  तो  मुझसे  बाप  पूछिए,
 मेरे  लड़के  से  आप  कया  पुछेंगे  या  मेरे  स्वर्गीय

 पिता  जी  से  कया  पूछेंगे  ?  ,  यह  सब  तरीका

 अपने  को  बचाने  का  होता  है  '  मैं

 “  4 लू रहा हूं  कि  गहिरी  लूट  ये  करते  हैं  ।

 माल.  सस्ते  से  सस्ता  किसानों  से  क

 हैं,  मजदूरों की  मजदूरी  मारते  हैं,
 कम  देते

 है,  _  बोनस  चुराते  हैं  जोर  जब  चीनी  तैयारी

 होती  हैं  तो  जितना  संभव  है
 महंगी

 से  महंगी
 चीनी  बेचते  हैं  ।

 ही  लूट  ,  उन
 की

 सबे  से
 रु यादा  चलती  है  ।  मैं  ग्राहकों  it  नहों  जाऊंगा  ।
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 वह  बड़ा.  झंझटी  होता है  ।  लेकन  मैं

 यह  कह  सकता  हुं  कि  रेट  आफ  प्राफिट

 हिन्दुस्तान  में  चीनी  मिल  मालिकों  का  जितना

 हैं.  उतना  रेट  आफ  प्राफिट  ओ  किसी  का

 नहीं  हैं  ।  हमारे  सामने  माननीय  सदस्य

 बैठ हैं,  वह  तो  परम  विद्वान हैं,  इन  चीजों

 के  माहिर हैं.  वह  बता  सकते  हैं  कि  रेटों

 आफ  प्राफिट  गल्ले  के  व्यापारियों  के  बाद  अगर

 भारत में  किसी का  है  तो
 सब

 से
 अधिक

 तो
 वह  चीनी  मिलों  के  मालिकों  का  है  ।

 इस  लिये  इन  का.  राष्ट्रीयकरण  हो
 जा
 जाना

 चाहिए  ।

 ara  में  में  मंत्री  ये  कहूंगा कि  मंत्री जी
 अ्राखिर  हकीकत  क्या  है?  जो  सरकार

 77  के  पहले  हिन्दुस्तान  में  थी  उस  सरकार

 में  इतना  दम  ौर  खम  था  कि  एक  करोड़

 wafer  नसबन्दी  करा  सकती  थी  आर

 कराया,  इसी  सदन  में  उश  के  ७५ अ्रौ काड  राज-

 नारायण  जी  ने  पेश  किए  थे  जो  उस  समय

 स्वास्थ्य  मंत्री  थे  कि  एक  करोड़  wafer

 नसबन्दी  कराई  गई  ।  तो  एक  करोड़
 wafrar  नसबन्दी  कराई  जा  सकती है  लेकिन

 सौ  खान्दान  जो  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  के  हैं
 उनकी  गर्दन  नहीं  मरोड़ी  जा  सकती है  ?
 यह  क्या  है  ?  चीनी  मिल  मालिक  तो

 बहुत  छोटे  पूंजीपति  हैं,  बड़े  ख़ानदानों  के

 मुकाबिले  उन  की  क्या.  बिसात  है?  इंदिरा
 जी  ने  एक  बात  एक  बार  कही थी  1  वह
 शब्द  मूझे याद  हैं  जैसे  स्टील  पर  लिखे  हुए
 शब्द  होते हैं,  एजेंसी के  ज़माने  में
 किसी  सिलसिले  में  उन्होंने  कहा  था  कि

 There  should  be  political  will  power.
 That  political  will  power  is  being  as-
 serted  here  now.

 #  वहीं
 बात  कहना  चाहता हुं  कि  राष्ट्रीय-

 करण
 के

 मामले  में  श्राप  की  पोलिटिकल  विल
 पावर  नहीं है  ।  सत्ता  कौर  शक्ति  की

 कमी  नहीं  हैं।  ये  देश  के  मुट्ठी  भर
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 पुजो पति,  इन  को  देश  की  जनता  का  आशीर्वाद

 ले  कर  कलम  की  एक  नोंक  से  समाप्त  कर

 दे ंतो  कोई  चु  कर  सकता है  ?  है  किसी

 में  दम  ?  लेकिन.  पोलिटिकल  विल  पावर

 श्राप  के  अन्दर  नहीं  है,  खुद  करना  नहीं

 चाहते  हैं,  arvar  निहित  स्वाद  उस  में

 है.  आखिरी  बात  कह  कर  खत्म  करना

 चाहता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  के  पूंजीपतियों  की

 पकड़,  हिन्दुस्तान  के  पूंजीपतियों  का  हस्तक्षेप

 हिन्दुस्तान  की  राजनीति  में  कितना  जबरदस्त

 हैं?  कौन  ऐसा  चुनाव  हुआ है  जब  इन

 के  धन  नें  और  इन  के  प  से  ने  उस  में  दखल
 नहीं  दिया है  ?  जब  राष्ट्रपति  गिरि  शौर

 नीलम  संजीव  रेड्डी  का  निर्णायक  चुनाव

 राष्ट्रपति  पद  के  लिए  gar  था  जब  सारा

 हिन्दुस्तान  लोक  सभा  से  ले  कर  गांव  गांव

 तक  बंट  गया  था  उस  समय  भारत  के  बड़े
 बडे  पूंजीपतियों  ने  क्या  करोड़  करोड़  रुपया

 खां  नहीं  किया  था  ?  जब  मोरारजी

 भ्र ौर इंदिरा  जी  की  लड़ाई  हुई  थी  उस  समय

 क्या  बिरला  ने  करोड़ों  रुपये  खर्च  नहीं  किए

 थे  19.71  की,निर्णयकਂ  लड़ाई  में  जिस

 में  इंदिरा-वेव  चली  थी  जिस  ने  बड़े  बड़े

 खुर्राट  पेड़ों  को  उखाड़  कर  फक  दिया  था

 क्या  उस  में  इन  का.  दखल  नहीं  था  ?

 उस  के  बाद  जो  1977  का  युगान्तकारी

 चुनाव  हुमा  कया  उस  में  इन  पैसों  ने  दखल

 नहीं  दिया  था  और  ग्राम  जो  1980  को

 चुनाव  हम्ना  कया  उस  में  उस  ने  दखश  नहीं
 दिया  था  ?  मैं  श्राप  से  कहना  चाहता हैं  कि

 ant  हिन्दुस्तान  के  प्रजातंत्र  और  जनवाद

 को  इन  की  चेरी  और  गुलाम  बना  कर

 रखना  चाहते  हैं  तो  बनाए  रखिए  ।  चाहे

 बीनी  मिल  मालिक  हों,  चाहे  जूट  मिल

 मालिक  gt,  चाहे  लोहे  की  मिलों  के  टाटा

 जैसे  मालिक  हों  या.  किसी  भी  कंसर्न  के  हों,

 उन  को  बना  कर  रखिए  और  प्रजातंत्र,

 समाज वा!!  और  जनवाद  की  माला  फ  रते
 रहिए  ।  दुनिया,  को  धोखा  देते  “रहिए ।
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 और  gat  को  ग्रात्मप्रवंचित  करते '  रहिए  ।
 लेकिन  अगर  स्वस्थ  जनवाद  हिन्दुस्तान  में

 कायम  करना  है,  बढ़ाना  है  We  बड़े
 दम-खम  के  साथ  जो  कहा  जाता  है  कि

 हम  भ्र भि नव  प्रयोग  कर  रहे  हैं  मानव

 जाति  का  तो  सही  बात  है  हम  भी

 मानते  हैं  कि  इस  तरह  की  डेमोक्रेसी

 दुनियाँ  में  कौर  कहीं  भी  नहीं  है,  इसको
 यदि  सफलता  को  मंजिल  तक  ले  जाना

 हैं,  सचमुच  में  स्वस्थ  जनवाद  बनाना  है,
 काया  करना  हैं,  उसको  विकसित  करना  है  और

 एक  अभिनव  प्रयोग  सारे  संसार  के  सामने

 पेश  करना  है--चाहे  वह  कम्युनिस्ट  दुनिया

 हो,  चाहे  तीसरी  दुनिया  कौर  चाहे  पूंजी-
 वादी  दुनिया  ह  तो  उसके  लिए  अ्रावश्यक

 हैਂ  कि  इन  बड़े  बड़े  मगरमच्छी  'घड़ियालों

 को,  इन  मौत  से  सौदागरों  को,  इन  खुन
 के  व्यापारियों  को  खत्म  कर  दिया  जाए ।
 तभी  स्वस्थ  जनवाद  उभरेगा  जिस  में

 श्राप  भी  जिन्दा  रहेंगे  और  हम  भी  जिन्दा

 रहेंगे।  जनता  का  प्यार  जिन  को  मिलेगा

 वे.  रायग,  उनकी  सरकार  बनेगी  और

 उनकी  नीतियां.  सामने.  झ्रायेंग )  .  मैं

 चाहता  हूं  कि  इन  36-37  सालों  के  बाद

 अबे  पूजीवाद  को--चार  चार  सरकारों

 देख  लेने  के  बाद--दफन  किया  जाए।
 अगर  वह  दफन  हो  जायगा  तो  यह  जो

 छोटी  छोटी  मछलियां  है--चीनी  मिल,

 वाले  ये  स्वयं  समाप्त  हो  जाएंगे  ॥

 ~,

 अन्त  मे  में  इस  बिल  at  fade

 तों  नहीं
 करना  चाहता  लेकिन  इसका

 anda  करने  का  मन  भी  नहीं  करता
 है  क्योंकि  जो  काम  सरकार  को  करना-

 चाहिए  वह  तो वह  करती  नहों  है  फिर
 एसा  लगता  हैਂ  जैसे  खिलौने  देकर  बच्चे

 को
 बहलाना

 चाहती  है।  इसलिए  समझ
 नहीं  पाता  मैं  इस  बिल  का.  सम्मेलन  क
 विरोध  करू  या

 क्या
 करुं ।' ।
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 att  होश  चन्  सिह  रावत  (अलमोड़ा  )  :

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मंत्री  जी  ने  जो  विधेयक

 इस  सात  के  सामने  प्रस्तुत  किया  है

 saat  सोधी  मंशा  यह  है  कि  जो  चीनो

 मिलों  1978  के  एक्ट  के द्वारा  ले  लो  गई

 थीं  उतकों  अधिग्रहण  की  तीन  साल  के

 लिए  ौर  बढ़ा  जाए।  इस  सम्बन्ध

 में  झारखंड  राय  जो  ने  जो  कुछ  कहा

 है  उ५  से  थोड़ा  हदतक  मे  भी  सहमत  हूं

 क्यों  कि  जो  रुग्ण  मिलें  हैं,  जो  तीन  सॉल

 में  ठोक  नहीं  हुई  हैं  और  आगामी  तीन

 सालों  में  भो  'ठीक  होने  बालों  नहीं  हैं

 उनके  ऊपर  जो  पैसा  आप  खच  कर

 रहे  हैं  उसकी  रिकवरी  कित  प्रकार  से

 हो  पायेगी?  जब  बह  ठोक  हो.  जायेंगी

 तो  ara  उन  मिलों  को  मालिकान  को

 सौंप  देंगे  कौर  मुझे  इस  में  शक  है  कि

 वे  इस  पसे  को  वापिस  मारेंगे।  यदि  श्राप

 उत  से  यह  पैसा  लेने  को  कोशिश  करेंगे

 कि,  कोर्ट  में  जाकर  या  जिन्हों  दू परे में जस में  जस
 से  श्राक्सट्रक्शन  क्रिएट  करेंगे।  इसलिए

 मू  समझा  हूं  यह  ज्यादा  ग्रीवा  होता
 कि  एक  टैम्पोरेरी  मेजर  के  बजाय  श्राप

 इन  रुग्ण  मिलों  को.  स्थायी  रूप  से

 सरकारी  कन्ट्रोल  में  लेने की  बात  करते  |

 gam  अतिरिकत  यह  जो.  शुगर

 इण्डस्ट्री  हैं  इस  में  श्राप  कोई  यूनिफामं
 पालि  नहों  ग्रसना  पा  रहे  हैं।  इस  में

 एक  तरफ  तो.  कोग्रापरेटिज  हैं,  दूसरी
 तरफ  प्राइवेट  मिलें  हैं  aie  तीसरी  aca

 सरकारों  मिलें  हैं  बरच्छा  होता  कि  एक

 यूनिकोड  पालिसी  अपनाने  के  लिए  श्राप

 इत  शुगर  इण्डस्ट्री  को  नेशनलाइज  कर

 लेते  ।  जैसा  कि  सभी  जानते  हैं  ara  इस

 शुगर  इण्डस्ट्री  में  एक  fara  सुशील  क्रिएट

 हों  गया है
 जिसके  कारण  सरकार  की

 मंशा  ठीक  तरह  से  इम्प्लीमेंट  नहीं  हो
 पाती  है।
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 जितनी  प्राइवट  शुगर  मिलें  '  हैं  उन

 पहली  बात  तो  यह  &  कि.  @

 केन  ग्रोइन  को  समय  से  पूसा  नहीं  देत े।
 श्राप  नें  यद्यपि  यह  नियम  बना  रखा  है
 कि  मिल  के  गेट  पर  14  दिन  के  अन्दर

 कप्तान  का  Tie  कर  दिया.  जाएगा
 लेकिन  शायद  हीं  कोई  मिल  ऐसा  करती

 हो  दूसरी  ata  यह  है  कि  वे  ठीक

 से  गन्ने  क  तोल  नहीं  करते  हैं।  aw

 उत्तर  प्रदेश  के  एक  मन्त्री  नें  मिल

 एक  काट  पर  जाकर  चेकिंग  की  थी.  तो

 उन्होंने  पाया  कि  एक  क्विंटल  की  जगह
 पर  केवल  9.0  fat  को  तौल  झरा  रहो
 थी  ।  इस  तरह से  जो

 बेचारा
 गरीब  केन-

 wae  हैं  वह  मिल  मालिकों  के  प्रेशर  के

 आगे  रकम  कर  जानता  है  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जो  प्राइवेट

 चीनी  मिलें  हैं  वे  जिस  एरिया  में  war

 पैदा  होता  है.  उत  एन्टी  में  अपने  लाभ

 को  नहीं  लगाते  हैं।  न  देखेंगे  कि  उत्तर

 प्रदेश  को  चोरी  मिलों  के  हेड  ऑफिस

 बम्बई  और  कलकत्ते  में  खोले  गए  हैं।

 शुगर  इण्डस्ट्री  से  जो  उनको  लाभ  होए

 हैं  उसको  वे  दूपरी  इंडस्ट्रीज  में  इनवेस्ट

 करते  हैं।  साथ  हो  शुगर  फैक्ट्ी  में  जो

 शोरा  ates  होता  है  उसको  वे  प्राफिट

 में  जोड़ते  हो.  नहों  हैं।  इस  प्रकार  से

 श्राप  देखेंगे  कि  उनका  सारा  इंसान  हो

 ह

 दूषित  है,  ठोक  नहीं  है।

 इसरा  निवेदन  यह  है  कि  जैसा  कि,  आप

 रक्त-वक्त  पर  कहते  @  कि  गे.  तिक्ते

 झरा  रहीं  हैं.  कौर  प्राइस  को  यूनिफार्म
 करने  में  दिक्कत  श्रोता  हैं,  तो  क्यों  नहीं
 ala  केन-डवलपमेंट  को  कान्केसेंट  लिस्ट
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 [श्री  हरीश  चन्द्र  सिह  रावत]

 में  ara  है,  ताकि  बाप  यहां  से  पालिसी

 को  तथ  कर  सकें  और  स्टेट  गवर्नमेंट

 उतकों  इम्पलाईमैंट  करें।  श  बेट,  से  उधर

 के  मित्रों  को  एतराज  हो  सकता  है  शौर

 ये  कह  सकते  हैं  कि  स्टेट्स  को  ग्रुप  पावर

 को  कम  कर  रहे  हैं,  लेकिन  मेरी  दृष्टि

 में  यह  एक  अच्छा  तरीका  है  और  सरकार

 को  इम  पर  विचार  करना  चाहिए ।

 इसके  साथ-पाथ  अप  केन-इण्डस्ट्री

 को  मिडनाइट  नहों  कर  पा  रहे  हैं,
 wa  कि  इसका  माॉड़नाइजेशन  aga  जरूरी

 हैं।  इस  में  प्रॉफिट  तो  है  लेकिन  प्रॉफिट

 a  प्राफिट.  कमाया  जारहा है  लेकिन

 इसको  नए  सिरे  से  मिडनाइट  करने  की

 शोर  ध्यान  नहीं  दिया.  जा  रहा  -ह ।

 qqt  मं  यह  कहना  चाहत  हुं  किं.  जब

 मिल  को  श्राप  टेक-गिराकर  करते  हैं,  तो

 प्रान्तों  की  सरकारों  से  कहते  है  कि  एक

 ग्राफिक्स  दे  दीजिए  औन  उनके  पास  जो

 आफिसर  रददी  होता  है,  जो  डिस्ट्रिकट  में

 काम  नहीं  वार  सकता  हैं,  उसको  मिल

 में  डेप्यूटी  कर  देते  हैं  ।  हम  यहा  चाहते

 हैं  कि  आपके  पास  इन्डस्ट्री  काफी  बढ़
 गई  है,  तो  क्यों  नहीं  आप  एक  अच्छा

 कैडर  इस  काम  के  लिए  बनाते  हैं,  जिसको

 अच्छी  मनेजमेट्शिप  का  ज्ञान  हो  कौर

 zara  के  लिए  कमिटेड  हो,  उतकों

 इक  काम  पर.  लगाया  जा  सके  न्

 समझता हूं  कि  जहां  पर  इ  बिल  की

 मंशा  का  सबे  लोग  स्वागत  करेंगे  वहीं
 पर  34  विषय  पर  जे  शंकाएं हैं  ,  उन  को

 दूर  करने  के  लिए  मंत्री  जी  को  करर

 कदम  उठाना  चाहिए।  अप  किसान  हैं,
 य  आप  हो  ऐसा  नहीं  कर  सके  कौर
 जेबे  कोई  दूसरा  व्यक्ति  अलिंगी,  तो  वह

 (Taking  over  of  36.
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 भो  नहीं  करेगा ।  जहां  तफे  राय.  साहब
 का  सवाल  हैं,  जसी  कि  उन्होंने  हमारी
 पोलिटिकल  बिल  पर  शंका  प्रकट  को  है,
 में  उन  से  कहता  चाहता  हूं  कि  वह

 हमारी  पोलिटिकल  विल  थी  कि  ara’

 1971  में  आपको  पार्टी  हमारा  पल्ला

 पकड़  कर  के  यहां  पर  सदन  में  ars  और

 अबे  फिर  ग्रे पता  झ्रस्विट्व  बचाए  रखने
 के  लिए  anal  इंदिरा  वालो  पोलिटिकल

 बिल  के  पीछे  खड़ा  रहना  पड़ेगा ।

 इन  शब्दों  के  साथ  A  अ्रपता  भाषण

 aA  करता  हुं  ।

 श्रो  हरिकेश  बहादूर  (गोरखपुर)  :

 उपाध्यक्ष  महोदय,  यह  जो  विधेयक  माननीय

 मंत्री  जी  सदन  में  लाए  हैं,  इसको  समर्थन

 देना मैं  अपना  एक  कर्तव्य  समझ  रहा

 हूं  ।  लेकिन  माननीय  मंत्री  नें  यह  एक
 प्रकार  का  जाल  सामने  लाकर  बिछा  दिया

 है,  जिसमें  कि  फंसना  हर  व्यक्ति  के  लिए

 एक  प्रकार  की  मज़ारी  हो  गईहै।  जो

 करना  चाहिए,  वहू  यह  सरकार  नहीं  करना

 चाहती  है,  ara  से  नहीं  पिछले  कई  वर्षो

 से  और  तमाम  दलों  के  लोगों  के  द्वारा

 मजदूरो ंके  द्वारा,  जनता के  विभिन्न  अंगों

 के  द्वारा  इस  बात की  मांग  की  गई  है  कि

 चीनी  मिलों का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाए,
 लेकिन  चीनी  मिलों  का.  राष्ट्रीयकरण

 नहीं  किया  जाता  हैं  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता हूं  कि  इसकी  क्या.  वजह है  प्रौर  मैं
 विशेष  रूप  से  माननीय  मंत्री  जा  से  अनुरोध
 करूंगा  कि  .इस  बात  पर,  जब् वे.  हफ्ता
 जवाब  दें,  .प्रकाश  डालें  ;

 चीनी  मिलों  का  राष्ट्रीयकरण  न  होना

 यह  देश  के  लिए  बहुत  हों  दुर्भाग्यपूर्ण  बन  गया

 है  ।  जहां  तक  इसमें  मिल-मालिकों  पका

 सवाल  है  यह,  मिल-मालिक  शोषण -  की

 प्रक्रिया में  पूरे  तरीके  से  जुटे  हुए  हैं  ।+  देशी
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 जनता  का  शोषण  कर  रहे  हैं,  किसानों का
 शोषण  कर  रहे  हैं,  मज़दूरों  का  शोषण

 कर  रहे हैं ग्रोर  इसके  साथ-साथ  सरकार

 का भी  शोषण  कर  रहे  हैं,  लेकिन  अपना

 शोषण  श्राप  इसलिए  नहीं  कह  सकते हैं
 कि  सरकार  देश की  जनता के  द्वारा  बनती

 है।  जो  धन  व  लेਂ  रहे  हैं,  वह  देश  के  खजानें

 से  जा  रहा है  देश  के  बैंकों से  जा  रहा  है।
 सरकार का  किसी.  एक  व्यक्ति  विशेष  या
 सरकार में  जो  10-20 लोग  रहते  हैं  उनको

 व्यक्तिगत  रूप से  नुकसान  कोई  नहीं  हो  रहा

 है  लेकिन  पूरे  देश  और  जनता  का  नुकसान

 हो  रहा है.  इसलिए  उनका  भी  नुकसान
 हो  रहा हैं।  वजह  यह  है  कि  पैसा  देश के
 खजाने  से  लिया  जाता  है  पौर  उसकी  लूट  की  ,

 जाती हैं  और  उसका  जो  प्रतिफल  निकलता

 हैਂ  वहਂ  नही ंके  बराबर  होता है  ।

 इन  कारखानों  का  अधिग्रहण  कब  किया

 जाता  हैਂ  जब  कारखानें  में  मज़दूरों  का

 पैसा  बकाया  रह  जाता है.  जब  किसानों

 का  पैसा  नहीं  दिया  जाता है  जब  उत्पादन

 घट  जाता हैं  जब  मशीनों का  श्राधुनिकीक रण,
 दह,  किया  जाता हैं  जब  कारखाने ंके  ऊपर

 तमाम  कर्जा  लद  जाता  हैं--य  सब  परि-

 स्थितियां  हैं  जब  सरकार  उस  कारखाने

 का  अधिग्रहण  कुछ  वर्षो ंके  लिए  कर  देती
 है।  जब  सरकार  सब  परिस्थितियां  ठीक

 कर  देती हैं.  याने  मज़दूरों का  बकाया दे
 दिया  जाता  है.  विद्वानों  का.  बकाया  दे

 दिया  जाता  है.  मिलों  का  आधुनिकीकरण
 कर  दिया  जाता  है  कर्ज जो  बैंकों  से  लिया

 गया  होता है.  वह  चुका  दिया.  जाता है
 तब  सरकार  उसे.  फिर  पूंजीपतियों  को

 वापिस  कर  देती  है  ।  इस  क़ा.  मतलब

 यड़  है  कि  पूंजीपतियों  को  ही  हर  तरीके.
 -से  सुविधा  देने

 के
 के  लिए  सरकार  का  इरादा

 है  तो  मैं  कहना  चाहता  हू  कि  इस  तरह  के

 hag  क्यों  लाते  हैं?  इसको  कसो  भी

 Management)  Amdt.  Biill

 कीमत  पर  पुन:  वापस  कि  करना  चाहिये।
 जब  एक  बार  उन  से  ले  लिया  गया,  तो  कह

 सरकारी  निमंत्रण  में  ?ना  चाहिए  ।

 लेकिन  एसा  नहीं  होता  है,  इस  से  देश  की

 जनता  पर  और  भ्रमित  बोझ  पड़ता  है,  देश

 की  जनता  SMT  कं!  वो  प्रतिक्रिया  चल

 रही है  वह  तीव्र  होती  है,  देश  के  खजाने

 का  पता  पूंजीपतियों  की  जेब  में  जाता  है  1

 इस  लिये  एसी  यवस्था  बन्द  कर  के  जिस

 चीनी  मिल  का  श्राप  अधिग्रहण  कर  रहे  हैं,
 उसे  हमेशा  के  लिये.  सरकारी  नियन्त्रण
 में  रखिय  ।

 उदाहरण  के  लिये  हमारे  पूर्वी  उत्तर

 प्रदेश  में,  खास  तौर  से.  गोरखपुर  और

 देवरिया  ज़िलों  में,  चीनी  की  बहुत  सी  मिलें

 हैं।  इस  में  से  ज्यादातर  मिलें  पहले  से

 पूंजीपतियों  की  थीं,  लेकिन  कुछ  मिलों  में

 जब  इस  प्रकार  की  समस्या  पैदा  हुई,  जिन

 को  मैंने  पहले  बतलाया  है,  उन  चीनी  मिलों

 का  सरकार  ने  कुछ  वर्षो  के  लिये  अधिग्रहण

 कर  लिया  ।.  जैसे  मेरे  यहां एक  “घुघली
 चीनी  मिलਂ  है,  उस  की  स्थिति  यह  है  कि
 आज  से  तीन  साल  पहले.  किसानों  श्र

 मजदूरों  नें  aga  बड़ा.  आन्दोलन  किया,

 क्योंकि  उस  मिल  की  तरफ  उनका  बहुत  पैसा

 बकाया  था  और  बह  उद्योगपति,  जिस  का

 वह  कारखाना  था,  उन  का.  पता  नहीं  दे

 रहा  था  ।  मिल  भी  पुरातन  हो  गई  थी,

 खराब  हालत  में  थी  |  सरकार  नें  उस

 fea  को  ले  लिवा  ।.  ads  किसानों  are

 मज़दूरों  का  पैसा  feat  wat,  लेकिन  उस

 मिल  की  स्थिति  waa:  पूरी  तरह  से  सुधर

 नहीं  सकी  ।  आज  फिर  यह  हालत  हो

 गई  है  कि  वहां पर  किसानों  aie  मजदूरों
 का.  बहुत  भ्रमित  माला  में  पैसा  बकाया

 है,  सरकार  दे  नहीं  पा  रही है  बहादुर
 जो  रिसीवर  बैठाया  गया है,  ज्यादा सर  यह

 होता  है  कि
 घर

 रिसीवर  भ्रष्टाचार  में  लगा

 रहता  है,
 कारखाने  के

 आधुनिकीकरण
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 [श्री  हरिकेश  बहादुर]

 के  लिये  सामान  खरोदा  जाता  है.  उस  में

 पैसा  लूटा  जाता  है,  एप्वाइटमेंट्स  में

 पक्षपात  झोर  भष्टाचार  किया  जाता है
 ये  सारी  जीजें  वहां  होती  हैं

 *
 राब  वीरेन्द्र  सिह  :  किस की  मिल है  ?  किस

 ने  टेक  शहरे  fear  gar  है  ?

 शराह  कश  बहादुर  :  केन्द्रीय  सरकार  के

 नियंत्रण  में  नहीं  है,  प्रदेश  सरकार  के  नियंत्रण

 में  है,  लेकिन  सरकार  के  नियंत्रण  में  हैं  ।

 हमारे  यहां  देवरिया  में  एक  चीनी  मिल  है

 जो  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रण  में  है,  उस  के

 बारे  -में  मैं  व्यक्ति  रूप  से  कुछ  फैक्ट्स

 इकटठे  कर  रहा  हूं  द्र  बाद  में  मंत्री  महोदय
 को  व्यक्तिगत  रूप  से  मिल  क्र  बतलाऊँगा

 कि  वहां  पर  क्या  गड़बड़  है  ।  दिक्कत  यह  है

 कि.  wai  Wit  कुछ  बतलाऊंगा  तो  दूसरे
 लोग  A  कर  कह  सकते  हैं  कि  वर  ठोक  नहीं

 है,  लेकिन  इस  के  लिए  श्राप  को  अ्रपने  विवेक

 का  इस्तेमाल  करना  पढ़ेगा  |  लेकिन  इस

 समय  जो  मैं  बतला  रहा  हुं  वह  केन्द्रीय  सरकार

 के  नियंत्रण  में  मिलों  पर  भो!  लागू  होता  है  ।

 gam  मिल  पर  किसानों  wit  .  मजदूरों  का

 काफी  पैसा  बकाया  है  अर,  मिल  का  भी  पुरी

 तरह  से  श्राघुनिकीकरण  नहीं  हो  पाया  है  ।

 वहां  मजदूर  भ्र ौर  किसान  फिर  से  झ्रान्दोलन

 की  तैयार  कर  रहे  हैं,  उन्हों  नें  चेतावनी  भी

 दी  है  भीर  मैं  भी  उन  को  मांगों  का  समान

 करता  हूं  कयोंकि  अगर  उन  को  उन  का  बकाया

 पैसा  नहीं  दिया  जायगा  तो  उन  का  काम  क  से

 चलेगा,  किसान  अ्रपनी  खेती-बाड़ी  का  काम

 क  से.  करेंगे  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  जिन

 परानी  मिलों  को  ले  लिया  जाता है  उन  का  फौरन

 हमेशा  के  लिये  ग्र धि ग्रहण  कर  लेना.  चाहिये,
 एक  प्रकार  से  उन  का  राष्ट्रीकरण  कर  लेना

 चाहिये ।
 थ

 झा खरी  बात--यदि  किसानों  का  शोषण
 इसी  तरह  से  होता  रहा  तो  जो  किसान  अरपना

 ्

 NOVEMBER  30,  1981  (Taking  over  of
 Management)  Amdt,  Bill

 गन्ना  ला  कर  मिलों  को  देते  हैं,  -उन  चोरी

 मिलों  की  उत्पादन  की  समस्या  का  समाधान

 कभी  नहीं  हो  सकेगा  ।  इस  लिये  सरकार  को

 यह  देखना  चाहिये  कि  किसानों  को  उन  के
 गन्ने  का  उचित  मूल्य  दिया  जाय  ।  उत्तर

 प्रदेश  में  पिछले  वर्ष  के  मुकाबले  इस  वर्ष

 गन्ने  का  पैसा  घटा  दिया  गया  हैं,  यदि  इसी

 तरह  से  चलता  रहा  तो  किसान  को  हतोत्साहित

 होना  पड़ेगा,  उस  का  गन्ने  के  उत्पादन  पर

 असर  पड़ेगा  और  अन्तत:  उस  का  चीनी  के

 उत्पादन  पर  भी।  असर  पड़ेगा  ।  इस  लिये

 मेरा  भ्रतुरोध  है  कि  किसानों  को  लाभकारी

 मूल्य  दिया  जाय  कौर  जिन  मिलों  की  तरफ,
 कम  से  कन  जो  सरकारी  नियंत्रण  में  हैं,
 उन  मिलो  में  जिन  किसानों  का  पैसा  बकाया  है
 उस  का  तत्काल  भुगतान  कराया  जाय,  साथ-

 साथ.  मजदूरों  की  बकाया.  धनराशि  का

 भुगतान  कराया  जाय,  जिन  को  पिछले  कई

 महीनों  से  वेतन  नहीं  मिला  है  ।

 368

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक

 का  समर्थन  करता  हूं  ।

 minal  कृष्णा साहु.  (बेगुसराय)  :

 उपाध्यक्ष  महोदय,  माननीय  6७,  जी।  नें

 जो  चीनी  उपक्रम  (प्रबंध  ग्रहण)  अधिनियम,
 1978  का  दौर  संशोधन  करने  वाला  विधेयक

 पेश  किया  है,  उस  की  मंशा  यही  है  कि  ग्राम

 जनता  को  शरीक  से  अ्रघिक  लाभ  पहुंचाया
 जाए  ait  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करती

 हूं।  यह  एक  मामूली  सा.  संशोधन  है,
 जिस  को  मान  लेना  चाहिए.  ।

 हमारे  देश  के  प्रमुख  उद्योगों  में  चीनी!

 उद्योग  का  बहुत  ही  .  महत्वपूर्ण  स्थान  है  ।

 विशेषकर  बिहार  इर  उत्तर  प्रदेश  में  यहਂ
 उद्योग  काफी  विस्तृत  है  और  यदि  मैं  यहਂ  कहूं
 कि  उत्तर  प्रदेश  ate  बिहार  चीनी  उद्योग  की

 जननी  रही  है,  तो  इस  में  कोई  प्रतिश यो क्ति

 नहीं  दोगी  ।  -  -



 1930  के  दशक  में  हमारे  देश  में  जितना

 चेर्न  का  उत्पादन  होता  था,  उस  का  21

 पर  सेन्ट  उत्तर  प्रदेश  में  प्रौर  40  पर  सेन्ट

 बिहार  में  होता  था  ।  कुल  मिला  कर  1930

 के  दशक में  सम्पूर्ण  देश  में  जो  चे  ने  का  उत्पादन

 होता  था,  उस  का  लगभग  70  प्रतिशत  हमारे

 बिहार  इर  उत्तर  प्रदेश में  चलने  का  उत्पादन

 होता  था  परन्तु  ara  स्थिति.  हमारी  यह

 हो  गई  है  कि  1959 से  1970.0  कौर  1969

 से  1980  के  बीच  में  चीनी  मिलों  की  संख्या

 215  से  303  लगभग  बढ़  गई  लेकिन  गन्ने  की

 पिराई  215  लाख  टन  से  घट  कर  1.  33  लाख

 टन  हो  गई  है  ।  यह  गंभीर  चिन्ता  का  विषय

 है  ।  मेरे  पास  पुरे  झांकने  तो  नहीं  हैं  लेकिन

 कृखबारों  में  जो  देखने  को  मिलता  है  जहां  तहां

 जो  मेगजीन  में  पत  हूं,  उस  के  आधार  पर  मैं

 यह  कह  सकत  हुं  कि  हमारे  देश  में  113  सें

 130  तक  ऐसी  चीनी  की.  मिलें  हैं,  जिन  का

 उत्पादन  उन  की  क्षमता  से  काफी  नीचे  ह ै।

 ऐसी  मिलें  बिहार  में  28  कौर  उत्तर  प्रदेश

 में  37  हैं  Wie  उन  में  जितनी  उन  कं।  क्षमता  है,
 उस  से  काफी  नीचे  उन  का  उत्पादन  है।  हमार
 मंत्री  महोदय  खुद  किसान  हैं  कौर  वे  किसानों

 की  व्यथा  को  TO)  ATS  से  समझते  हैं  क्योंकि
 जो  खुद  किसान  हैं  वह  जानता  है  कि  किसानों  की

 क्या  क्या  कठिनाइयां  होतो  हैं  ।  तकरीबन

 दो  कवर  पहले  जो  चीनी  का  उत्पादन  FAT  था,

 वह  काफे  हुप्रा  था  ।  1975-76  में  जब

 हमारी  सरकार  थी, उस  समय  काफी  अनुशासन
 श्री  गया  था  ्र  उस  समय  से  उत्पादन  की

 क्षमता  बढ़ने  लगी  जिसका  प्रभाव  कुछ  दिनों  तक

 आर  रहा  और  दो  वर्ष  पहले  हमारे  यहां

 भ्र भूतपूर्व  चेतन!  का  उत्पाद।  हुजरा,  तकरीबन

 64, 6  लाख  टन  ।  1975  में  9.  77  लाख

 टन  'चीनी  का  निर्यात  gat,  जिस  से  440

 करोड़  साये  को  विदेशो!  भद्रा  हमने  हरजीत  की

 थी  ।  चोरी  उद्योग को  हमारे  देश  में  गोरव

 प्राप्त  हो  सकता  है  पीर  इस  के  लिये  हमारे
 मंत्री  महोदय  प्रयत्नशील  हैं  और  यदि  ये

 इसे  तरह से  प्रयत्न  करते.  गये,  चेष्टा  करते
 गये,  तो  हमें  जरूर  सफलता  मिलेगी  ate  हमें

 360...  Sugar  Undertakings  AGRAHAYANA  9,  1903  (SAKA)  (Taking  over  of  370
 Management)  Amdt.  Bill

 पुरी  उम्मीद  है  कि  हमारे  देश  में  चोरी  के

 उद्योग  को  गौरव  प्राप्त  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय,  'एक '  बात  ैं  यह

 कहना  चाहती  हूं  कि  आज  जो  स्थिति  है,
 उस  में  100  करोड़  स्वयं  की  चीने  हमें
 त्रायंती  करनी  पड़  रही  है  और  हमारी  चीनी

 की  जो  भ्रावश्यकता  है  वह  बढ़ती  आबादी

 के  अ्रनुपात  में  पूरा  नहीं  कर  पा  रहा है  ।  लोगों
 की  डिमांड  बढ़ती  जा  रही  है  कौर  उस  के

 AAT  हम  दोनों  आम  जनता  में  उन  की

 आवश्यकता  के  ग्रुपो  नहीं  पहुंचा  सकते  हैं  ।

 हमारा  सरकार  की  मंशा  तो  बहुत  अ्रच्छो

 है  लेकिन  कहां  तक  लोगों  को  मोनो  मिल

 सकती  है  ग्रोवर  चानी  के  उद्योग  में  लगे  हुए
 हमारे  जो  किसान  भाई  हैं,  उन  को  कहां  तक
 लाभ  पहुंचा  सकते  हैं,  यह  देखने  की  बात  है  ।

 300  करोड़  रुपये  की  बत्ती  हमारे
 देश  में  प्रत्येक  वर्ष  इस  कारण  हो  रही  है
 कि  जितनी  क्षमता  मिलों  की  है,  उतना  वे

 उत्पादन  नहीं  कर  रही  हैं  ।  इस  के  अलावा

 45  करोड़  रपये  जो  हमें  "क्राइम,  लेवी

 ौर  अन्य  स्रोतों  से  राजस्व  प्राप्त  हो  सकता  था,
 उस  का  भी  घाटा  उठाना  पड़ता  है  ।  अगर

 ये  चीजें  ठोक  हो  जायं,  तो  इस  से  हमारे देश  की

 ग्रामीण  प्रगति  में  बहुत  बड़ा  योगदान  हो  सकता

 है  ।  मंत्री  महोदय  से  मैं  कहना  चाहती  हूं
 कि  वें  तो  कृषि  क्षेत्र  के  रहने  वाले  हैं  कौर  उन्हें
 ग्रास  रूट  लेवल  से  खेतीं  की  aes)  are  से

 जानकारी  है  और  इस  से  उन  का  सीधा-

 लगाव  है  ।  जब  तक  हमारी  ग्रामीण परर्थी  व्यवस्था

 सुदृढ़  नहीं  होगी  तब  तक  प्रभावी  ढ़ंग  से  हमारे
 चोरी  उद्योग भी  नहीं  बढ़ेंगे।  यह  बात  मंत्री

 महोदय  जानते  हैं  क्योंकि  उन्हें  कृषकों  की

 पीड़ा  का  पता  है  ।

 मैं  बिहार  के  खास  कर  के  उत्तरी  बिहार

 के  बारे  में  कहना  चाहती  हूं  ।  वहां पर  जो  चीनी

 उद्योग  हैं  उन  को  आघुनिक  ढ़ंग से,  तकनीकी
 ढंग से  भागे  बढ़ानें  में  हमारे  लोग  लगे  हुए  हैं
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 [श्रीमती  कृष्णा  साही  ।

 लेकिन  उन  को  न  सिंचाई  की  व्यवस्था  है,
 न  पानी  की  व्यवस्था है  ।  इस  से  हमारा
 इकोनोमिक  ग्रोथ  सफर  करता  है  और  फिर

 ग्रामों की  अर्थ  व्यवस्था  भी  पारे  नहीं  बढ़  पाती
 हैं  ।

 झाजकल  हमारी  खेती  प्रकति  पर  निसार

 करती  है  ।  कभी  बाढ़  आती  है  तो  कर्म।  सुखा
 पड़ता  हैं  ।  इन  की  चपेट  में  हमारे  किसान

 परेशान  रहते  हैं ग्र ौर  वे  AIA  खेत  का

 विकास नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इसलिए  एग्रो  बेस्ड

 ween को  हमें  बड़ी  द्रुत  गति  से  बढ़ाना

 चाहिए  जिस  से  कि  ग्रामीण  अपना  विकास

 करने  में  सक्षम  हो  सकें  और  अर्थ  व्यवस्था

 को  हम  रास्ते  पर  ला  सकें  ।

 हमारे  देश  के  80  प्रतिशत  लोग  गांवों

 में  रहते  हैं  ।  जब  तक  हमारे  गांव  का  विकास

 नहीं  होगा  तब  तक  हमारे  देश  के  अरथ  व्यवस्था

 सुदृढ़ नहीं  हो  सकती  ।  हमारे यहां  गरीबी

 बढ़  रही  है  क्योंकि  आबादी  बढ़  रही  है  ।

 इस  बढ़ती  हुई  ग्रा बादा  की  ग्रावश्यकताथ्ों  को

 देखते  हुए  वर्तमान  समय  में  उत्पादन  बढ़ानें  के

 सिवाय  दूसरा  कोई  हमारे  पास  जरिया  नहीं

 हैं  ।

 मंत्री  महोदय  ने  जो  संशोधन  प्रतिस्थापित

 किया  है  उस  का  मैं  समर्थन  करत  हूं  ग्रोवर

 मंत्री  महोदय  को  इस  के  लिए  धन्यवाद

 भी  देती  हूं  ।  लेकिन  साथ  gi  साथ  मैंचीनी.
 उद्योग  में  लगे  हुए  किसानों  ae  Aa  उद्योग

 -की  तरफ  ध्यान  देने  के  लिए  उन  से  ग्रा ग्रह
 करती  हूं  ।  भ्रमर  इस  तरफ  पुरा  ध्यान  दिया

 गया  तो  हमारी  अर्थ  व्यवस्था  बहुत  AT

 बढ़  जाएगी  और  ग्रो  रीजनल  इम्बेलेंस  है

 उस  को  दूर  करने में
 भी  हम  बहत  हद

 तक

 सक्षम  हो  सकते हैं  ।  इन
 शब्दों  के

 ं
 साथ  मैं

 धन्यवाद  करती  हूं  ।
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 *SHRI  र.  SELVARAJU  (Tiruchira-
 ppali):  Hon.  Mr.  Deputy  Speaker,  Sir,
 extending  my  support  on  behalf  of
 my  party  the  Dravida  Munnetra  Kaz-
 hagam  to  the  Sugar  Undertakings
 (Taking  Over  of  Managément)  Amend-
 ment  Bill,  I  wish  to  make  a  few  obser-
 vations.

 .

 At  the  very  outset,  I  would  like  to
 point  that  the  Centre  seems  to  be
 functioning  under  the  impression  that
 all  the  sugar  mills  are  located  only  in
 North  India  and  they  produce  the  en-
 tire  sugar  requirement  of  the  coun-
 try.  I‘would  like  to  point  out  that  there
 are  sugar  mills  in  Tamil  Nadu  and
 substantial  quantities  of  sugar  are
 also  produced  in  these  sugar  mills.  It
 need  not  be  stressed  that’  ‘sugarcane
 cultivation  is  also  substantial  in  Tamil-
 nadu.  I  am  compelled  to  speak  in  this
 strain  because  the  Centre  is  impervious
 to  the  prevalence  of  varying  sugar-
 cane  prices  in  the  North  and  in  the
 South.  I  take  this  opportunity  to  de
 mand  that  the  Centre  should  fix  uni-
 form  price  for  sugarcane  throughout
 the  country.  Then  only  the  cane  culti-
 vators  will  be  done  justice  by  the  Gov-
 ernment  of  India.

 There  are  303.0  sugar  mills  in  the
 country,  out  of  which  138.0  mills  are
 joint  stock  companies,  137  in  the  co-
 operative  sector  and  28  in  the  State
 sector.  The  sugar  mills  in  the  coopera-
 tive  sector  are  being  managed’  efficien-
 tly  and  this  is  seen  from  the  fact  that
 52  per  cent  of  sugar  production  comes
 from  the  cooperative  sector,  The  sugar
 mills  in  the  cooperative  sector  also  en-
 Sure  that  fair  and  remunerative  price
 is  given  to  the  cane  cultivators  and
 that  money  is  given  to  them  ‘on  time.
 There  -is  no  complaint  from  the  cane
 cultivators  about  arrears  of  payment
 from  the  sugar  mills  in  the  coopera-
 tive  séctor.  I  demand  that  hereafter
 the  sugar  .millg”  should  be  licensed

 only  in  ‘the  cooperative  sector.  If  that

 is  not
 found  practicable,

 then
 the  new

 toe  hoe
 न".  weThe  Original  Speach  was  delivered in

 Tamil.
 ि  -  ।  ह  ल
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 mills  can  be  started  in  the  State  sec-
 tor.  I  urge  upon  the  Government  that
 no  licence  should  be  given  to  the  pri-
 vate  sector  for  starting  a  sugar  mill.

 I  will  substantiate  my  contention  by

 referring  to  the  fact  that  the  Kothar

 Sugar  Mill  owners  in  my  district  have

 paid  Rs.  190  per  tonne  to  the  cultiva-
 tors,  while  the  other  sugar  mill  in  the
 State  sector,  being  run  with  the  cen-
 tral  assistance,  has  paid  Rs.  201  per
 tonne.  The  private  sector  mill  has  paid
 Rs.  10  less  per  tonne  of  sugar.  In  these
 circumstances,  I  would  like  to  reite-
 rate  that  new  sugar  mills  should  be
 licensed  either  in  the  cooperative  sec-
 tor  or  in  the  State  sector.

 As  the  sick  textile  mils  are  being
 taken  over  by  the  Central  Government,
 sick  sugar  mills  should  also  be  taken
 over  by  the  Central  Government.  If
 that  is  not  feasible  in  all  cases,  then
 the  State  Governments  may  be  em-
 powered  to  take  over  such  sick  textile
 mills.  In  my  constituency,  the  Ratta-
 vaithalai  sugar  mill  was  taken  over  by
 the  State  Government.  It  is  being  run
 with  the  assistance  from  the  Centre.
 Of  late,  the  people  are  apprehensive
 that  this  might  be  handed  over  again
 to  the  erstwhile  owners.  I  take  this  op-
 portunity  to  demand  that  it  should  con-
 tinue  to  be  managed  by  the  State  and
 not  handed  over  to  the  erstwhile  own-
 ers.

 Here,  I  would  point  out  that  65  per
 cent  of  sugar  production  is  allotted  to
 levy-sugar  area  and  35  per  cent  to
 free-sugar  area.  There  is  a  persistent
 demand  for  decontrol  of  sugar  and  also
 for  allotting  more  to  free-sugar  area.
 ।  suggest  that  this  should  not  be  done.
 With  35  per  cent  of  production,  they
 are  able  to  manipulate  market  price
 of  sugar  and  they  are  selling  even  at
 Rs.  15  per  kg  of  sugar  in  some  places.
 They  have  no  compunction  in  fleecing
 the  consumers.  I  urge  upon  the  hon.
 Minister  not  to  succumb  to  such  pre-
 ssures  from  the  sugarmill  owners.  In
 fact  there  is  need  for  reducing  the
 quota  of

 free-sugar.
 7
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 The  Centre  has  fixed  Rs.  130  per
 tonne.  This  was  the  price  paid  to  the
 growers  last  year.  It  cannot  be  denied
 that  production  costs  have  gone  up
 manifold  times  this  year.  The  cost  of
 inputs  like  electricity,  fertilizer,  wages
 etc.  have  all  gone  up.  The  Central
 Government  knows  about  this  spirall.
 ing  prices,  which  has  led  to  frequent
 increases  in  the  dearness  allowance
 to  its  employees.  The  cost  of  living
 index  is  common  to  the  cultivators
 also.  In  these  circumstances,  there  is
 every  justification  for  increasing  the:
 price  of  cane  to  the  growers.  The
 cane-growers  are  not  living  in  am  is-
 land  of  their  own.  They  are  subjected
 to  price  increases  of  their  inputs  and
 also  to  increases  in  their  cost  of  living
 It  is  in  fact  gross  injustice  being  per-
 petrated  on  the  cane  growers  if  last
 year’s  cane  price  is  given  this  year
 also.  The  hon.  Minister  who  is  himself
 an  agriculturists  should  do  justice  to
 his  own  kith  and  kin  in  agriculture.  He
 should  not  hesitate  to  increase  the
 cane  price  which  should  be  in  confor-
 mity  with  the  general  price  index.

 The  Government  of  Tamil  Nadu  did
 constitute  a  Committee  to  go  into  the
 entire  gamut  of  cane  cultivation  in  the
 State.  The  Committee  toured  the
 State  and  met  the  cane-growers.  After
 making  an  in-depth  study  and  after  a
 thorough  appraisal  of  the  whole  pro-
 blem,  the  Committee  has  recommen-
 ded  Rs.  210  per  tonne.  This  report  has
 been  submitted  quite  some  time  back.
 The  harvesting  season  has  set  in  and
 yet  the  Government  of  Tamilnadu  has
 not  fixed  the  cane  price.  It  is  common
 knowledge  that  the  AIADMK  Govern-
 ment  is  callous  to  the  interests  of  pea-
 sants.  It  is  no  exaggeration  to  say
 that  the  peasants  are  the  enemies  to
 the  State  Government  of  Tamilnadu.
 The  State  Government  feel  that  if  the
 peasants  get  remunerative  prices  they
 wil]  have  the  upper  hand  over  the
 Government.  I  have  no  hesitation  in
 Saying  that  the  AIADMK  Government
 has  not  announced  the  cane  price  yet
 because  it  does  not  matter  much  t0
 the  State  Government  if  the  cane-grow- ers  are  decimated.  Last  year  for  8. ५
 recovery  the  ‘Government  announced
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 the  price  of  Rs.  175  per  tonne.  At  least
 that  price  could  be  announced  now.
 There  seems  to  be  reluctance  on  the
 part  of  the  State  Government  even  to
 announce  that  price.  I  demand  that
 the  Central  Government  should  in-
 tervene  in  this  matter  and  come  to  the
 rescue  to  canegrowers  in  Tamilnadu.
 It  should  be  ensured  that  they  should
 get  at  least  last  year’s  price,  if  not
 more.

 The  three  sugar  mills  in  Thanjavur,
 Ulundurpet  and  Perambalur  are  peing
 managed  by  the  Tamilnadu  Sugar  Cor-
 poration.  It  is  unfortunate  that  almost
 all  the’  Directors  on  the  Boards  of
 Managements  of  these  3  Mills  are
 bureaucrats  and  sugar  industry  mag-
 nates.  There  is  no  representation  of
 Cane-growers  and  other  cultivators,
 who  became  shareholders  of  these
 mills  after  taking  loan  from  the  na-
 tionalised  banks.  They  had  appended
 their  signatures  om  blind  papers  be-
 cause  they  were  very  keen  to  have
 these  sugar  mills  in  their  area.  I  sub-
 mit  that  the  Centre  should  intervene
 in  this  matter  also  and  ensure  that  the
 Canegrowers  and  culivators,  who  are
 shareholders  of  these  sugar  companies,
 are  given  representation  on  the  Boords
 of  Managements  of  these  sugar  mills.

 Yn  Alanganallur,  Madurai  District,
 the  sugar  mill  is  being  run  by  the
 State  Government  with  central  assist-
 ance.  It  is  unfortunate  that  every  year
 Rs.  15  per  acre  is  taken  from  the  cane-
 grower  and  this  is  never  returned  to
 the  grower.  The  Central  Government
 should  direct  the  State  Government
 to  refund  the  entire  sum  collected  in
 such  an  unauthorised  manner.

 As  they  were  not  getting  proper
 Temunerative  prices  for  paddy,  the

 -Cuitivators  took  to  the  cultivetion  of
 Commercial  crops  like  sugarane.  For
 the  comniercial  crop  like  sugarcane
 also,  if  the  peasants  are  denied  re-
 mumerative  prices,  then  there  is  no
 redemption  for  the  cultivators  in  our
 country,  The  Government  of  India

 “should  ensure  that  the  cultivators  get
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 remunerative  price  to  sugarcane;
 otherwise  fhe  cultivators  will  not  be
 able  to  Make  both  ends  meet.  If  they
 suffer  for  their  livelihood,  than  the
 national  economy  is  in  jeopardy.  I
 am  sure  that  our  Agriculture  Minister
 will  do  justice  to  them.

 With  these  words  I  resume  my  seat.

 SHRI  CHITTA  BASU  (Barasat):
 Sir,  I  rise  to  support  the  Bill)  which
 is  under  consideration.  But,  while
 doing  so,  the  House  should  know  that
 unless  the  Government  makes  the
 sugar  policy  clear  and  firm,  particular-
 ly  in  regard  to  the  subject  for  which
 the  Bilt  has  been  brought  forward,
 there  is  a  possibility  of  some  hiad-
 rance  in  this  work.

 Here  I  want  to  draw  the  attention
 of  the  House  to  the  fact  that  of  late
 the  Industries  Minister  of  he  Union
 Government  has  declared  that  unless
 the  sick  units,  which  have  been  taken
 over  by  the  Government  under  one
 measure  or  another,  could  be  made
 viable  they  will  be  handed  over  to
 the  former  owners.  This  is  the  policy
 thrust  of  the  Government  of  India  in
 regard  to  sick  industries.  I  feel  that
 the  hon.  Minister  should  make  his
 position  clear  in  the  background  of
 this  policy  statement  of  the  Industries
 Minister  of  the  Government.

 These  eight  mills  were  taken  over
 by  the  Government  under  the  pro-
 visions  of  this  Bill.  Now  the  Govern-
 ment  propose  to  extend  the  period  by
 another  three  years.  In  case  during
 these  three  years  these  sick  units  are
 not  made  viable,  what  would  be  the
 position  of  the  Government  of  India
 in  that  respect?  If  .the  statement  of
 the  Industries  Minister  holds  good,  if
 these  mills  are  not  made  viable  with-
 in  three  years,  they  are  likely  to  be
 handed  over  to  the  former  owners.

 Therefore,  I  would  have  been  happy
 if  the  Government  had  straightway
 taken  permanant  possession  of  the
 management  and  ownership  of  these
 eight  mills.  This  is  the  basic  weak-



 377  Sugar  Un

 ness  or  lacuna  of  this  Bill,  While  I

 support  the  Bill,  I  do  not  like  these
 units  to  go  back  to  the  original  owners,
 because  of  whose  folly  .these  mulls

 have  become  sick.  It  is  not  a  question
 of  mere  take  over  of  8  units;  it  relates
 to  the  entire  sugar  policy  of  the  Gov-
 ernment  of  India.  Therefore,  while  I
 do  not  iike  to  bring  in  all  other  matters
 under  discussion,  certain  things  should
 be  discussed  and  pointed  out  to  the
 hon.  Minister.

 For  instance,  take  the  question
 of

 determination  of  0051:  in  the  sugar  in

 dustry.  Molasses  is  one of  the  bi-pro-
 ducts  of  the  sugar  mills.-While  caJcula-
 ting  the  ex-factory  cost  of  sugar,  we
 have  to  take  into  account  those  items
 which  are  produceq  but  of  molasses
 like  industrial  and  other  alcohol  and
 the  profit  earned  by  their  sale.  Now
 they  are  not  taken  into  account  by
 Government  while  determining  the  ex-
 factory  cost  of  sugar.  This.  is  one  of
 the  main  reasons  for  which  the  con-
 sumers  are  not  in  a  position  to  get
 cheaper  sugar  and  the  sugar  mill  own-
 ers  carry  on  increasing  their  profit.  f
 think  the  hon.  Minister  should  tell  the
 House  as  to  whether  he  has  got  any
 proposal  or  measure  to  see  that  those
 profits  earned  by  way  of  increase  in

 the  price  of  sugar  are  also  ‘taken  into
 account  for  determining  the  ex-factory
 Price  of  sugar,

 The  question  comes  regarding  the
 Sugar  price.  This
 Minister  in  the  course  of  his  reply  to  a
 question  agreed  that  the  total  availa-
 bility  in  1980-81  sugar  year  amounted
 to  60.39  lakh  tonhes.  And  from  that
 very  question  it  is  evident  that  con-
 Sumption  of  sugar  is  around  52  to  73
 lakh  tonnes  and  therefore,  there  is  sur-
 Plus  so  far  as  quantity  of  sugar  aval-
 lability  for  this  year is  concerned  and
 also  so  far  as  consumption  of  sugar  is
 concerned.  But  the  price  is  increasing.
 ।  would  only  ask  the  hon.  Minister
 wether

 he  is  prepared  to  see  that  the
 ४)  Sugar  quota  is  further  increased

 so  that  the  public  distribution  systen:

 morning  the  kon.
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 can  be  further  strengthened  and  the

 price  in  the  market  is  brought  dowr
 which  can  be  within  the  purchasing
 capacity  of  the  people.  He  can  assure
 the  House  about  this  simple  thing.

 My  next  point  is  regarding  the  mini-
 mum  price  for  cane.  Today  he  has
 made  a  statement  saying  that  the  Gov-
 ernment  does  not  propose  to  increase
 the  price  of  the  sugarcane.  And  this
 is  what  he  has  said  in  his  words;  ‘Yes,
 Sir,  in  so  far  as  it  relates  to  a  recovery
 of  8.5  per  cent  the  cane  price  remains
 unchanged.’”’  And  I  think  he  proposes
 to  keep  it  also  unchanged.

 You  know  that  the  cost  of  input  for
 the  sugarcane  cultivation  has  increa-
 sed,  he  cannot  deny  it,  and  there  is  an.
 agitation  current  in  different  parts  of
 Uttar  Pradesh  and  Bihar  for  the  in-
 crease  in  the  sugarcane  price.  May  I
 know  from  the  hon.  Minister  whether
 in  view.  of  the  increase  in  the  cost  of
 inputs  for  agricultural  operations,  th:
 Government  consider  that  the  mini-
 mum  support  price  for  sugarcane
 would  be  increased  for  the  ensuing
 sugar  season.  This  is  very  necessary
 for  us  to  know.

 Lastly,  the  question  ‘of  nationalisa-
 tion  is  there.  I  have  been  unburdered
 by  my  various.  friends  like  Shri
 Jharkhande  Rai  on  this.  Your  Party’s
 Government  in  Uttar  Pradesh,  that  is,
 the  Uttar  Pradesh  State  Government
 was  at  one  time  committed  to  take
 over  or  nationalise  the  sugar  indus-
 try.  Why  are  you  going  back  upon
 your  commitment?  The  hon.  Minister,
 of  course,  mentioned  to  me  through  a
 question:  “Why  West  Bengal  Govern-
 ment  is  not  doing?”  I  think  he  is  quite
 aware  of  the  fact  about  fhe  constitu-
 tional  limitations.  Can  a  State  Legisla-
 ture  take  over  the  ownership  of  any
 big  business  house?  It  cannot.  There-
 fore,  he  as  per  his  own  habit  does  not

 miss  an  opportunity  to  throw  a  ques-
 tion  to  us  to  denigrate  us  or  create
 confusion  among  us.  I  throw  him  this
 question—woulqd  he  agree  to  change
 the  Constitution  of  the  country  so  that
 States  are  given  more  powers  to.take
 over  the  management  and  ownership
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 of  the  industriés  in  all  States.  I  do  not
 mean  only  in  West  Bengal.  ।  am  also
 asking  for  your  State  also,  Do  you
 agree?,  You  cannot  agree.  Therefore,
 I  am  not  raising  that  question.  But  in
 so  far  as  sugar  industry  is  concerned
 the  Government  of  India  was  commit-

 ted  for  nationalisation.  Why  are  you
 going  back  upon  that  commitment?
 That  point  has  been  elaborately  ‘liscus-
 séd  and  I  do  not  find  it  necessary  to

 -di-late  upon  that  subject.  Therefore,  it
 is  necessary  that  he  should  also  make
 his  Government’s  position  clear  with
 regard  to  the  very  important  question
 of  nationalisation  of  sugar  industry  in
 the  country  so  that  sugar  industry
 itself  can  be  further  modernised.  Pea-
 sants  can  be  given  remunerative  pri-
 ces  and  rural  industry  can  be  develop-
 ed.

 को  मूल  चन्द  डागा  (पाली)  :  उपाध्यक्ष

 महोदय,  इस  छोटे  से  विधेयक  में--

 “for  the  words  “three  years”,  oc-
 curring  in  the  proviso,  the  words
 “six  yearsਂ  shall  be  substituted.”

 मैं  बह  जानना  चाहता  था  कि  3  साल  के

 दरम्यान  में  कितनी  पूंजो  का  सरकार  की  तरफ

 से  इनवेस्टमेंट  हो  चुका  है  कौर उस  के  बाद

 आज  उन  की  श्रमिक  हालत  कसी  है  और

 कितना  धन  ड्राप  ने  इस  से  कंमाया  है,  या  Wa)

 भी  हम  लोग  घाटे  में  हैं  ?

 wart 4g  है  कि  3  साल की  जगहें  6

 भया  बाय  यह  3  साल  का.  पीरियड
 क्यों  मोगा  गया  हैं  ?

 ्  यह  कहना  चाहता  थां  कि  सावज  निक

 जितने  उद्योग  हैं,  पब्लिक  अंडरटेकिंग,

 उस  में  केवल
 ।

 10  पास  के
 भ्र लावा  ऐसे

 उद्योगों  में  ग्रीन  घाटा  होता  है  ।  मैं पह  नहीं

 कहता  किं  उन्होंनें  एक  नीति...  निर्धारित

 करें  लौ  है  लेकिन  कांग्रेंस  को  होती,  Fras

 इक सामी,  ह्म  मह  नहीं  चाहते  कि.  सारे

 उद्योगों  की  सरकारीकरण  कर  लिया.  जीये,

 (Taking  over  ०9...  [58०9
 Management)  Amdt.  Bill

 सब  ATS  AAT)  श्रांदेमी बैठ  जायें ती  हम  को
 घाटा  ही  घाट।  होता  रहे  ।  ara  दिल्ली

 ट्रान्सपोर्ट  .  कार्पोरेशन  है,  दिल्ल  में  जो

 परिवहन  चलते  हैं,  उस  में  ara  करोड़ों
 रुपये  का  घाटा  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  जी  एक  छोटा  सा  बिल

 लाये  हैं,  उन्होंनें  उस  में  अपनी  छोटी  सी

 इंट्रोडक्टरी  स्पीच  दो  है  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता  था  कि  पिछले  3  साल  में  कितनी

 जी  लगा  पूंजी  है  और  3  वर्ष  कौर  क्यों  चाहते

 हैं?  क्या

 दो
 टाइम  फिक्स  ,कर  लिया

 है  कि
 उन  दिनों  में  यह  मिलें  सक्षम  हो  जायेंगी

 Hit  अपने  पैरों  फर  खड़ी  हो  जायेंगी  ।  मैं

 यह  मानता  हुं  कि  शुगर  का  हजारों,  करोड़ों
 रुपये  प्रभी  तक

 कलाकारों
 के  बसाया  हैं  ।

 जिन्होंने  शुगर के  पैसे  देने  हैं,  उसके  लिये

 कानून  बन  चुका  है,  कि  उन  का  चालान

 किया.  जायेगा,  उनका.  प्रासिक्यूशन  किया

 जायेगा  ।  कया  माननीय  मंत्री  जी  यह  बतायेंगे

 कि  आज  तक  किन  का  प्रासिक्यूशन  किया  गया

 और  किन  का  चालान  किया  गया  और  किन

 को  सजा  हुई  ?

 एक्ट  बना  हुम्रा  है,  WIG  भो  यू०  Mo

 कौर  बिहार  में  कई  मिलों  ने  पेमेंट  ग्रो ग्न सं  को

 नहीं  किया  है  ।  कानून  बन  गया  है  कि  उसका

 पेमेंट  करवाया  जाये  siz  नगर  नहीं  किया  तो

 उस  का  चालान  करवाया  जाये  |  श्राप  बताइये
 कि  इस  का  क्या  कारण  है  ?

 हम  लोगों  ने  यह  निर्णय  लिया  था  कि

 जो  मिलें  चलती  हैं,  उस  में  भी  हमारे  मजदूरों
 को  भागीदार  होना  चाहिये,  उन  का  भी

 एक  हिस्सा  मैनेजमेंट  में  होना  चाहिये  ।

 सरकार  ने

 जिन
 को

 का  अघिग्रहण  कर
 लियो  है,  क्यो उ  में  मजदूरों  को  भागो  दार
 बना  दिया  गया  है! ;  oe  मंत्री  बतायें  कि  वह

 तीन  साल  का  पीरियड  क्यों
 मांग  रहे  हैं  श्री

 क्यों  तीन  सोंल  के  यादव वहं  फिर  अ्रवधि  की

 बढ़ाने  के  लिए  नहीं  कहेंगे  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय,  यह  जो  छोटा सा  संशोधन

 लाया  गया  है,  इस  के  कारणों  कौर  उद्देश्यों
 का

 ach.  महोद॑य  ने  कहीं  जिंक,  नहीं  किया  हैं  ।

 डस के  पीछे  सरकार की  धारणा  क्या  है  ?

 रायें  बीरेन्दर  सिंह  :  बिल पढ़  कर  देंखे

 लीजिए  ।  उसमें  लिखा  हुभा है  ।

 ,  थी  रोत,  लाल  प्रसन्दी  वर्मा  :  इस  में  नहीं
 लिखा है  ।

 डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  :  (बम्बई  उत्तर

 पूर्व)  :  हम  क्यों  पढ़ें  ?

 _  श्री  रोत  लाल  प्रसाद  वर्मा  :  श्री  डागा

 ने  भी  पुछा  है  कि  सरकर नें  जिने
 आठ,  शुगर

 मिलों का  अधिग्रहण  किया है,  उन  से  कितना

 लाभ  भा  है,  श्रगर  नहीं  श:  है,  तो.  फिर

 तीन  वर्ष  प्रौढ़  क्यों  बढ़ा  रहे  हैं  ।  बढ़ाने के  पीछे

 कया  राज  है  ?  अगर  उन  से  लाभ  हो  रहा  हो,

 तो  सरकार उन  का  राष्ट्रीयकरण  क्यों  नहीं

 कर  लेती  ।  क्या  वह  इस  अवधि  को  बड़ा  कर

 झटकारती-वाद  के  हितों को
 ह 4

 करना
 चाहती हैं,  जो  वहां  बाक्स  के  रूप मैं  बैठे

 हुए  हैं  और  घाटे  का  बिजनेस  चला  रहे  हैं  ?

 देश  में  जितनी भी  पब्लिक  श्रंडरटेकिग्ज  हैं,

 वे  प्राय:  सब  घाटे  में  चल  रही  हैं  ।  लेकिन

 बिहार  में  टाटा  की  इंडस्ट्रीज भी  है,  टेलको

 भोर  कई  अन्य  इंडस्ट्रीज हैं  ॥
 वे  गवर्नमेंट

 की  तुलना  में  कम  वेतन  नहीं  देती  हैं।  इस  के

 बावजूद  वे  लाभ  में  कयों  चलती  हैं  ?  इसका

 कारण  यह  है  कि  सरकार  पपने  ब्यूरोक्रेसी  पर

 बहुत  ज्यादा  निर्भर  करती  है,  जो  इन  उद्यागों

 को  अपना  प्रावट  एंटरप्राइज़स  समझकर

 चलाते  हैं  ।  अंगरे  सरकार  ब्रोकर  ध्यान,  दें,
 निरीक्षण  करें  कौर  श्रधिकोरियों  पर  जिम्मेदारी
 फिक्स  करे,तो  उन  सार्वजनिक.  उद्योगों में
 भी

 लाभ  हो.  सकता  है  ।  लेकिन  सरकार  की.
 लापरवाही  ही  ..  एक  ,  जबरदस्त

 कारण  है,

 Management)  Amdt.  Bill

 चोरी  का  उद्योग  राज  देश  में  एक  सिक

 इंडस्ट्री  के  रूप  में  चल  रहा  है  ।  चीनी  मिलों  की

 जो  क्षमता  है,  उस  के  TMC  काम  कर  के  वे

 देश  की  आवश्यकता  से  अधिक  उत्पादन  कर
 सकती  हैं  ।  लेकिन  सरकार  इस  शोर

 विशेष  इयान  agi  देत  कौर  लगातार  दाम
 बात।  जा  रह  है  ।  राज  सारे  देश  में

 चीनी  का  मसला  पैदा  हो  गया  है,  घौर
 सब  तरफ  सरकार  क  नीति  क  आलोचना

 हो  रहे  है।  वैर्न,  15  रुपये  और  18

 'रुपये  किलो  भी  बीटर्स।  रह  है।  इसके

 लिए  सरकार  की  नीति ,  जिम्मेदार  है  ।

 ड्यूल  प्राइस  पालिस  के  श्रंतगंत  लेवी

 शूगर  और  भ्रामक  मार्केट  के  दामों  में  ढाई

 तीन  रुपये  का  डिफरेंस  रहता  है,  जिससे  'रीटा-

 चार  की  बड़,  गुंजाइश  रहित।  हैं  ।  यह,
 कारण  है  कि  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली।

 की  सब  च।न।  ब्लैक  में  चल  जार्त,  है  ।

 इसमें  भ्रधिकार्री-वद  में,  मिनिस्टर  से

 ले  कर  नीचे  तक  भ्रष्टाचार  का  व्यापार

 चल  रहा  है  ।  ग्राम  ड्यूल  प्राइस  पालिस।

 को  समाप्त  कर  दिया.  जाए  और  लेवी

 शूगर  तथा  श्रोपन  मार्के:  की  शुगर  के

 दाम एक  रखे  जाएं,  या  केवल  पचास  साठ  पसे
 का  डिफरेंस  हो,  तो  चोरी  की  महंगाई  AR

 सारा  भ्रष्टाचार  समाप्त  किए  जा
 सकते

 चोरियों को  अवसर  देती  है  कौर  है. दे क श्रफसरों
 के,  भ्राट  बनातीं  है।  इस  लिए  सरकार

 ही  इस  बारे  में  पूरी  तरह  दोषी  है  ।

 जहाँ  तक  किसानों  का  संबंध  हैं,  उन्हें

 बंडी  मेहनत  करनी  पड़ती  है  और  खाद,

 डीजल  तथा  पंपिंग  सेट  ग्राही  बहुत  रहेंगे

 मिलते हैं,
 लेकिन

 फिर  भी  उन्हें उचित
 अमी

 नहीं  मिलते  हैं।  शूगर  मिलों  के  बोडो
 में  किसानों

 का  कोई
 प्रतिनिधि

 नहीं

 होतीं  है  ।
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 उनको  भी  जानकारी  होनी  चाहिए  कि

 कितनी  लागत  इस  में  झाई  हैं,  कितना

 लाभ  हु ग्रा है  सौर  उस  के  हिसाब  से  किसानों

 को  उस  का  उचित  मुल्य  मिलना  चाहिए
 सरकार  को  इस  दिशा  में  कड़ी  कार्यवाही
 करनी  चाहिए ।  अगर  सरकार  इस  तरह
 से  करती  है  तो  यह  किसानों  के  लिए  भी

 लाभकारी  होगा  ।

 सारे  देश  में  यह  चीनी  का  जो  उद्योग

 है  यह  बहुत  ही.  लाभदायक  है  ।

 सें  किसानों  को  भी  फायदा  होता  है  “और

 देश  की  श्रावंश्यकता  की  पूर्ति  भी  होंती

 है  ।  इसीलिए  इस  में  सरकार  को  प्री
 दक्षता  बरतनी  चाहिए  ।  इस  तरह  से

 मिलों  में  जो  किसानों  को  कम  दाम  दिया

 जाता  है  उस  को  दूर  करना  चाहिए  और

 sare  पालिसी  को  खत्म  करना  चाहिए  |

 यह  6  वर्ष  जो  बढ़ा  रहे  हैं  इस  के  पीछे
 जो  राजनीति  है  उसे  माननीय  मंत्री  जी

 कपा  कर  के  बताए ं।

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Dr.  Sub-
 ramaniam  Swamy.

 SHRI  CHITTA  BASU:  He  had
 publicly  promiseq  that  he  will  give
 us  sugar  at  the  rate  of  RS.  1.30  p.  per
 kg.  Let  ug  hear  from  him  how  he
 can  give  it,

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY
 (Bombay  North  Fast):  Mr.  Deputy-
 Speaker,  Sir,  the  scope  of  the  Bill  is
 very  limited.  But  clearly  this  is  an
 opportunity  for  us  to  try  and  make
 the  hon.  Minister  and  the  Government
 see  some  sense  in  trying  to  improve
 their  otherwise  miserable  perform-
 ance,

 I  would  like  the  hon.  Minister  to  reaq
 the  Estimates  Committee  Report  which
 has  come  out  only  a  few  months  ago
 on  the  question  of  sugar  management,
 Sugar  industry.  The  fact  of  the  matter
 is  that  most  of  the  units  in  north
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 India  particularly,  have  outdated,  ob-
 solete,  depreciated  equipment.  It  re-

 quires  to  be  modernised.  If  the  Govern-
 ment  were  to  undertake  some  major
 steps  s  provide  funds  via  loans  or

 otherwise,  if  these  sugar  industries
 particularly  in  North  India  could  get
 themselves  modernised  and  the  cru-
 shing  capacity  could  be  brought  to  a
 level  of  2000.0  tonnes  of  sugarcane,  if
 these  steps  are  taken,  then  the  kind
 of  problems  that  are  arising  in  terms
 of  sickness  will  not  arise.  So,  I  would
 request  the  hon.  Minister  to  have  2
 close  look  at  the  Estimates  Committee
 Report  on  the  subject.

 As  Mr,  Chitta  Basu  has  taken  this
 opportunity  to  say  a  few  words  about
 the  sugar  policy,  1  would  also  like  to
 take  this  opportunity  ana,  I  hope,  the
 hon.  Minister  will  give  us  a  reply  so
 that  the  people  at  large  know  why  this
 gross-mismanagement  in  sugar  js  ta-
 king  place.  The  first  and  the  most
 important  thing  which  I  find  dificult
 to  explain  is,  while  the  production  of
 Sugar  has  gone  up  considerably,  as  he
 has  himself  given  a_  reply  in  Parlia-
 ment,  the  price  of  sugar  has  also  gone
 up.  To  reduction  of  sugar  in  the  last
 season  was  something  like  25  per  cent

 more  than  that  of  in  the  previous  sea-
 son,  And  yat  the  price  of  sugar  is  close

 to  50  per  cent  more  than  what  it  was
 in  the  previous  season.

 I  know  for  a  fact  that  during  the
 Janata-rule,  even  at  the  worst  end  of
 the  Janata  rule,  when  Chaudhuri  Cha-
 ran  Singh  was  the  Finance  Minister,
 the  price  of  sugar  was  not  more  than
 Rs,  3.00  per  kg.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  No,  no.

 DR,  SUBRAMANIAM  SWAmyY:  1
 am  talking  of  July,  1979.  Rs.  3.00  per
 kg,  was  the  price  of  sugar.  Everybody
 knows  that.  One  has  to  go  just  out  m

 the
 public  and  talk  to  them.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  Why  did
 you  revert

 to  dual  price
 policy  then?

 DR,  SUBRAMANIAM  SWAMY:  ।
 am  coming  to  that.
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 At  that  time,  the  production  of  sugar

 wag  something  like  38  lakh  tonnes
 or

 39  lakb  tonnes.  The  production  of  Su-
 gar  has  now  gone  up.  But  the  price

 of  sugar  in  the  open  market  is  close

 to  Rs.  6.00  per  kg.  If  you  take  into  ac-

 count  the  issue  price,  it  means  rough-
 ly  about  50  per  cent  more.  The  price
 of  sugar  is  50  per  cent  more  now  when

 the  production  is  also  more.  This  is  a

 new  kind  of  economics,  that  is  when

 the  production  rises,  the  prices  also
 rise.  The  law  of  economics  is  that  when

 there  is  more  production,  there  is  less

 price.  But  under  Indira  Congress  rule
 the  law  of  economics  has  been  turned

 upside  down  the  production  is  rising
 and  the  prices  are  also  rising.

 The  hon.  Minister  says,  “We  want
 to  pay  a  remunerative  price  to  the
 farmer.’  Now,  during  the  Janata  rule,
 the  price  of  fertiliser  was  Rs.  74.00
 per  bag.  Today,  it  is  Rs,  125.00  per
 bag,  But  you  cannot  get  it  at  Rs.
 125.0  per  bag.  You  have  to  pay  com-
 mission  and  all  that.  Then  only  you
 get  it,  The  normal  price  of  fertiliser
 is  Rs.  160.00  per  bag  if  you  want  to
 get  it  without  delay.  Now,  when  the
 prices  of“inputs  were  so  low,  the  Ja-
 nata  Government  wag  paying  the  far-
 mers  adequately,  ,

 What  was  happening  was  that  the
 Sugar  Managements  were  sympthetic
 to  them  and,  as  a  consequence,  they
 refused  to  buy  from  the  farmers.  Be-
 fore  we  came  to  power,  they  were
 earning  200  per  cent  profit  in  poduc-
 tion  of  sugar.  But  during  our  rule,  we
 abolisheg  this  dual  pricing  system  and
 thig  levy  sugar  and  non-levy  sugar
 business  and,  therefore,  the  profit  earn-
 ed  by  sugar  managements  dropped
 from  200  per  cent  pre  77  down  to  only
 about  15—20  per  cent  which  is  the  nor-
 mal  rate  of  profit.  Naturally  they  be-
 came  very  unhappy  ang  they  found
 good  allies  in  them  and  they  joined
 with  them.  What  more  they  did,  I  need
 not  go  into  it,
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 PROF.  ?.  G,  RANGA:  (Guntur):
 Sugarcane  prices  fell.

 DR,  SUBRAMANIAM  SWAMY:
 How  sugar  cane  prices  fell?  Where?

 PROF.  ?.  G.  RANGA:  Everywhere.

 DR,  SUBRAMANIAM  SWAMY:  Du-
 ring  Janata  rule,  the  minimum  sup-
 port  price  of  Rs.  12/-  per  quintal  was
 adequate  to  cover  cost  of  production
 considering  the  price  of  fertiliser  was
 low,  the  price  of  deasel  was  stable  and
 the  prices  of  all  the  inputs  were  low
 and,  therefore,  it  was  only  the  mis-
 chief  of  the  sugar  managements  which

 ‘was  responsible  for  the  crisis  that  de-
 velopea.  Of  course,  I  think  that  if  we
 were  to  do  it  again,  we  would  have
 buffer  stock  policy.  if

 SHRI  RAO  BIRENDRA  SINGH:  Du-
 ring  next  elections.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:  Cer
 tainly.  Next  elections.  One  who  laughs
 last  has  the  best  laugh.

 Anyway,  we  should  have  qa  buffer
 stock  policy.  Nevertheless,  I  say  to-
 day.

 MR.  DEPUTY  SPEAKER:  At  least,
 you  would  become  a  Minister  if  your
 Party  wins,

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:  No.
 Why  de  you  underrate  me?  I  would
 become  a  Prime  Minister.  When  we  do
 visualise  why  should  we  not  do  it  at
 the  top?

 MR.  DEPUTY  SPEAKER:  I  am  hap-
 py  that  you  belong  to  South  India.

 DR,  SUBRAMANIAM  SWAMY:  It
 is  time  that  power  shifted  from  North
 India  to  South  India.  North  India
 made  a  mess  of  Government.

 Therefore,  I  would  say  that  the  Mi-
 nister  must  give  serious  thought  to
 thig  subject  and  not  get  into  the  web

 of  the  strangleholq  of  the  sugar  indus-
 try  and  see  that  the  farmers  get  their
 due,  If  the  price  o¢  sugar  is  Rs.  6/*
 per  kg.  in  the  market,  why  aon’t  it
 transmit  itself  back  to  farmers.  How



 [Dr.  Subramaniam  .Swamy]
 much  are  the  farmers  getting?  Rs,  22

 per  quintal,  as  compared  to  Rs.  3  previ-
 ously.

 SHRI  RAO  BIRENDRA  SINGH:

 They  never  got  Rs.  3.  They  got  Rs,  12

 during  Janata  rule.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:

 Anyway,  mathematics  is  not  a  very

 strong  point.

 Therefore,  this  is  the  first  thing,  It
 ‘is  time  they  abolish  the  dual  pricing
 system  and  pring  in  this  de-control  of

 Sale  and  allow  the  entire  sale  to  be  'n

 ithe  open  market.

 ।  woulg  suggest  that  the  Govern-
 ment  buy  the  entire  sugar  production
 at  Rs,  ।  a  Kg  from  the  sugar  fac-
 tories  and,  then,  make  arrangements
 for  the  sale  of  the  sugar  through  their
 own  channels  rather  than  have  the
 dual  pricing  system.  This  system  is
 amenawle  to  immense  fraud.  In  the
 books  it  is  shown  by  the  sugar  factories
 that  they  have  given  two  third  produc-
 tion  to  the  Government.  But  ration
 shop  records  show  that  only  one-third
 of  production  hag  arrived,  What  has
 happened  to  the  transit  of  sugar?
 Where  has  it  gone?  How  is  it  missing?
 Has  it  gone  underground?  It  leads  to
 Sugar  Smuggling  anq  export  to  foreign
 “countries  etc.

 From  the  sugar  industry,  you  can
 ‘produce  packaging  material.  After  its
 juice  is  extracted  that  can  be  conver-

 .ted  and  used  for  producing  containers.
 Molasses  can  produce  synthetic  rub-
 ber,  I  know  they  would  produce  alco-
 hol.  In  theri  rule,  alcohol  was  freely
 available.  Of  course,  it  ig  perhapg  ne-
 cessary  to  forget  the  miseries  of  the
 present  day  world.

 If  you  take  a  positive  approach,  here
 are  a  number  of  industries  that  could
 coOMe  up  along  with  the  sugar  industry

 -but  the  Government  has  not  produced
 any  incentive  schemes  for  diversifica-
 tion  of  sugar  industry  into  these  ancil-
 laries  and  they  should  go  into  these
 also,  If  they  do,  then,  such  Bills  would

 become  unnecessary.
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 थ्री  बाला साहिब  वि  पाटिल:  (कोचर-

 नाव):  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  श्राप  को

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  श्रापनें  मूझे  जो  तीन-

 चार  मिनट  का  समय  दिया  है,  उसमें  मैं
 a,

 अपनी  बात  समाप्त  कर  सकूं  ।

 दिसम्बर,  1978  में  भी  इसको  टेक-

 झावर  करने  का.  बिल  आया  था,  उस

 समय  भीं  काफी  बहस  हुई  थो  शौर

 उस  समय  के  इस  विभाग  के  जो  मंत्री

 थे,  उन्होंने  कहा  था  कि  चोरी  उद्योग

 भारी  संकट  में  है  ओर  किसान  का  भारी

 बकाया  बाकी  है  और  मिल-मालिक  बकाया

 नहीं  दे  सकते  हैं  इसलिए  हम  टेकभ्रोवर

 का  बिल  ला  रहे  हैं।  कांग्रेस  (भाई)
 सरकार  ने  जब  यह  प्राधिकार  लिया  है,
 जो  खेत  में  गन्ना  जलाया  गया  था  तथा

 जो  बकाया  था,  वह  बकाया.  तो.  पूरा
 कर  लिया  लेकिन  20  to  क्विंटल  किसी

 राज  में  दाम  नहीं  दिए.  गए  ।  इस-

 लिए  मैं  इस  सरकार  को  धन्यवाद  देता

 हूं  कि  किसानों  को  ज्यादा  से  ज्यादा  दाम

 दे  फॉर  बाकी  जो  बकाया  हो,  वहू  प्रा
 कर  ले  ।  उन्होंने  भ्रार्टिफिशियल  प्राइस

 कंट्रोल  कर  दिया,  नो  चीनी  थी  उतकों

 बाजार  में  खुला  कर  दिया  पोर  इतने  कम

 दाम  पर  चीनी  बेची  कि  उससे  न  किसानों

 को  फायदा  हुम,  हन  चौकी-मिल-

 मालिकों  को  फायदा  gat  wie  जब  निर्यात

 करने  कीं  कोशिश  कीं  तो  उससे  भी  कोई
 फायदा.  नहीं  हुझ्रा  तथा  डयुश्नलनप्राइस
 पालिसी  को  दोहराया  ।..  .  (व्यवधान)  .
 मैं  यह  बात  मानने  के  लिए  तैयार  हू  कि

 यह  रूरल  इंडस्ट्री  है।  यह  ग्रामीण  विकास
 के  लिए  जो  चीनी  उद्योग  है,  वह  बिल्कुल
 भारी  काम  करती  हैं  ।  इस  समय  गए

 साल  जो  गन्ने  के  दाम  किसानों  को  मिले,
 उससे  किसी  भी  हालत  में  पिछले  साल
 से  कम  दाम  न  मिलें  ।  एग्रीकल्चर  प्राइस
 कमीशन  ने  15.5  ८0  क्विंटल  के  दाम
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 की  सिफारिश.  की,  लेकिन  सरकार  में

 13  to  का  फैसला  किया  है।  इसलिए
 '

 शै  मांग  करता  हूं  कि  कम  दाम  पर  जो
 atta  लोगों  को  चीनी  देना  चाहते  हैं,

 वह  बिल्कुल  दें  लेकिन  जो  ज्यादा  चीनी

 खानें  घाले  है,  जो  ज्यादा  पैसा  खर्च  कर
 सकते हैं,  उनके  लिए  फ्री सेल  की  ऐसी

 व्यवस्था  करनी  चाहिए  ताकि  किसानों  को

 ज्यादा  से  ज्यादा  दाम  मिल  सके ं।

 हैं  एक  बात  सिक-मिल  के  बारे  में

 कहना  चाहता  हूं  ।  पैसे  का  घोटाला  होनें
 के  कारण  जो  मिल  सिक  हो  जाए,  उस

 को  खाली  एक्स  सेशन  नहीं  देनी  चाहिए,

 वह  तो  नैशनलाइज़  होनी  चाहिए,  लेकिन

 उसके  शभ्रलावा.  जिन्होंने  मिस-एप्रोप्रिशन
 किया  है,  उसको  कड़ी  सजा  मिलनी  चाहिए  ।

 तीसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता

 हुं कि  प्रभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  महाराष्ट्र
 का  दौरा  किया  है,  जगह-जगह  पर  राग-

 निदेशक  श्राफ  जोन  बनाने  चाहिए  ताकि  सिक

 मिल  ओर  न  बढ़े,।  इसक  साथ  रिश्रार्गेनिजेशन

 करने  से  जहां  गन्ने  से  ज्यादा  रिकवरी  हो,

 वहां  तो  लैवी  शुगर  के  दाम  कम  हो  जाएं  और

 जहां  रिकवरी  कम  हो,  वहां  लैवी  शुगर  केਂ
 दाम  बढ़  जायें  इस  वजह  से  भी  किसानों
 को  कम  दाम  मिलता  है।  इसलिए  मैं

 सरकार  से  निवेदन  करूंगा  fe  वहां  भी

 उनको  कीक  दाम  मिलना.  चाहिए ।

 wat  प्राप्त  पालिसी  वैसे  तो.  सहीं
 पालिसी  है:  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहता हूं
 कि  जो  ज्यादा  उपभोग  करता  है.  उसको
 टैक्स  ज्यादा  देना  चाहिए  ।  जहाँ  तक

 mea  का  सवाल  है  इस  संबंध  में  मैं

 यहं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  नफा  इसमें
 होता  है,  दह  सारा  किसान  के  पास  जाना
 चाहिए  ।  सरकार  मिल  को  माह्नाडिख
 करेने  के  लिए  14-14  करोड़  स्प या  मि
 में  लगाती  है,  जितना  उससे  मिलना

 Management)  Amdt.  Bill

 चाहिए,  वह  मिलता...  नहीं  ह-

 "इसलिए  इसको  वापिस  करने  का  सवाल

 "नहीं  होना  चाहिए ।  होता  क्या  हैं  कि  नफा

 जो  होता  है  ह  दूसरी  इंडीज  में  लगाते-

 रहते है  कौर  चीनी  मिल  घाटे  में  चलती

 रहती हैं  ।  हमारी  पालिसी  यह  होनी  चाहिए
 कि  जो  मिस  'एप्रोप्रिटशन  करेगा,  जो  पैसे

 का  घोटाला  करेगा  या  डाइवर सि फाई  ग्राफ  फंड

 करेगा,  उसको  कड़ी  सजा  मिलनी  चाहिएं  ।

 फ्री  सेल  का  जितना  मुनाफा  मिल  को

 मिलता  है,  उसका  पूरा  पैसा  किसानों

 को  मिलना  चाहिए  ।  जो  पुरानी  मिलें  है  उस

 को  मोडर्ताइजेशन  के  नाम  पर  20  रुपए
 क्विंटल  दे  रहे  हैं,  लेकिन  जब  लेवी  का

 दाम  'तय  करते  हैं  तो  वीयर-एंड-टीयर,

 मूवेबिल  एंड  इममूवेबिल  चार्जेज  का  भी

 हिसाब  लगाते  हैं।  इस  लिए  मैं  यह  ate

 करता  ह  कि  लेवी  चीनी  का  जो  लाभ

 है  वह  किसानों  कीं  तरफ  जाय  औन  विद्वानों

 को  गन  का  जो  भी  दाम  दिया  जाए  वह
 ठीक  दिया  जाए ।

 इस  साल  गन्ना  ज्यादा  है,  इसलिये

 इस  साल  भाव  गिरा  कर  मिल-मालिक

 उस  का  फायदा  उठाने  की  कोशिश  करेगा  ।

 राज्य  सरकारों  और  केन्द्रीय  सरकार  को

 इस  पर  कड़ी  नजर  रखनी  चाहिये,  किसानों
 की  मजबूरी  का  फायदा  उठाने  की  यदि

 मिल-मालिक  कोशिश  करता  है  तो  उस
 को  न  उठाने  दिया.  जाय  ।  किसान

 को  पिछले तीन  सालों  में  गन्ने  के  भावों

 में  जो  नुकसान  हमा  है,  उस  के  मुकाबले
 में  पिछले  साल  उसे  जो  भाव  दिया  गया
 उसके  लिये  मैं  सरकार  को  घन्यवाद  देता

 gloat  साल  70  लाख  टन  चीनी

 होगी,  इस  साल  प्लान्टेशन  ज्यादा  होंगा,
 लेकिन  यदि  हस  साल  किसानों  को  कम

 दाम  दिये  गये  तो  अप्रैल-मानें में  जब  किसान

 Te  की  फसल  बोयेगा,  तो  उस  का  प्रभाव



 ॥
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 [श्री  बालासाहिब  किछे  पाटिल]
 उस  फसल  पर  पढ़ेगा,  किसान  गन्ना  कम

 बोएगा,  इस  तरह  से  अगले  सालों  में  चीनी
 का  उत्पादन  कम  हो  जायगा  wie  चोरी
 के  उत्पादन  की  जो  हमारी  आशा  है  वह
 पूरी  नहीं  हो  पायेगी  ।  इस  तरह  से

 उपभोक्ता  को  चीनी  का  ज्यादा  दाम  देना

 पड़ेगा  ।  बफर  स्टाक  इस  साल  तो  पूरा
 हो  जायगा,  लेकिन  अगले  साल  चीनी  बफर
 स्टाक  के  लिये.  नहीं  मिलेगी  ।  इस

 का  एक  ही  तरीका  है  कि  किसानों  को
 ठीक  दाम  मिले ।  मैं  यह  भी  मांग  करता

 हूं  कि  एग्रीकल्चरल  प्राइस  कमीशन  की

 seta  को  कानूनी  रूप  दिया.  जाय,

 ताकि  कोई  उस  को,  कम  न  कर  सके," इस
 झाड़दार  पर  कि  ज्यादा  दाम  देने  से  इंफ-
 लेशन  बढ़ता  है,  कोई  किसानों  के  दाम

 को  रोक  न  सक े।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  मंत्री  महोदय
 का  धन्यवाद  देते  हुए  इस  विधेयक  का

 समर्थन  करता  हु।

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  I  am
 very  grateful  to  the  hon.  Members  from
 both  sides  of  the  House  for  their  very
 wide  support  to  this  Bill.

 “The  scope  of  the  Bill  was  confined
 only  to  extention  of  the  period  from
 3  to  6  years  for  temporary  take-over
 of  the  sick  sugar  mills  under  the  ac-
 cepted  principle  of  such  take-over  of
 management  under  the  Act  passed  in
 1978.  The  hon.  Members  have  discus-
 sed  various  other  matters,  though
 they  are  important  matters—connected
 with  the  sugar  policy  the  Government
 is  following,  I  have  taken  note  of  all
 those  points.
 15.53  hrs,

 [घारा  K.  RagaMALLu  in  the  Chair]
 The  main  point  made  by  the  friends

 who  have  supported  this  Bill  was  that
 it  would  have  been  much  better  if  all
 these  mills  hag  been  taken  over  ins-
 tead  of  extending  the  perioa  of  their
 taking  over  temporarily.  We  are
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 following  a  policy  of  mixed  economy.
 It  is  a  very  big  and  wide  question  as
 to  what  industry  or  key  industry  in
 India  should  pe  taken  over  and  how
 far  private  industry  should  continue.
 I  am  not  going  to  answer  this  specific
 question  while  we  are  discussing  this
 small  measure.  But  so  far  a3  Sugar
 industry  is  concerned,  the  industry
 is  as  good  as  nationalised  because
 more  than  50  per  cent  of  the  sugar
 mills  in  the  country  are  in  the  co-ope-
 rative  sector.  We  have  already  adopt-
 ed  qa  policy  that  all  new  licences  would
 be  preferably  given  to  co-operalive—
 co-operative  of  sugar  cane  growers
 only.  In  Maharasthra  alone—Mr.
 Vikhe  Patil  knows—lo  licences  have
 been  recently  given.  3  licences  have
 been  given  in  Haryana.  One  or  two

 in  Madhya  Pradesh.  U.P,  also  has  got
 5  new  licences—all  in  the  co-operative
 sector.  We  have  also  laid  down  that
 there  wil]  be  restrictions  even  on  ex-
 pansion  of  capacity  for  private  mills.
 They  will  have  to  satisfy  certain  con-
 ditions,  namely,  development  of  the
 rural  area  around  the  mill  before  they
 are  allowea  to  expand.  Therefore,  I
 am  sure,  hon,  Members  would  agree
 that  it  is  better  to  have  this  agro-
 industry  owned  by  farmers  themselves
 than  to  resort  to  run  this  industry
 under  the  State  because  farmers  apart
 from  reaping  benefits  of  poduction  of
 Sugar  cane  will  also  share  the  benefits
 of  processing,  This  is  the  policy  that  we
 are  following.  This  take-over  has
 benefited  the  farmers  and  the  workers.
 There  was  a  very  large  sum  outstand-
 ing  as  arrears  when  the  mills  were
 taken  over.  It  was  Rs.  38.53  crores

 for  the  year  1978-1981.  Out  of  that
 more  Rs  38  crores  have  been  paid  by
 the  Government  and  there  is  only  a
 sum  about  Rs.  51,000/-  as  outstand-
 ing.  That  is  also  because  of  certain
 court  orders.  Out  of  an  amount  of
 Rs,  50.77  lakhs  which  was  oufStanding
 for  the  year  1979  and  earlier  almost
 everything  has  been  cleared.  There
 is  only  Rs,  57,000/  as  outstanding  for
 the  year  1980-81.  This  shows  that
 Government  having  taken  over  these
 milly  has  worked  towards  payment  of
 entire  arrears  of  workers  and  sugar-
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 cane  growers  and  this  is  the  purpose
 behind  the  extension  of  period  for
 take-over  because  so  far  we  have  only
 been  able  to  clear  the  paSt  arrears.
 We  have  not  been  able  to  do  any  major
 repairs.  In  the  next  three  years  when

 you  allow  us  to  keep  it  than  we  shall
 be  able  to  invest  some  money  on
 modernisation  and  improving  the
 condition  of  the  machinery  so  that
 these  mills  do  not  get  sick  again  if

 these  are  to  be  handed  over.  Some
 hon.  Members  wanted  to  know  as  to
 how  much  money  has  _  been  spent.
 During  the  last  3  years.  Government
 invested  about  Rs.  13.7  crores  and  out
 of  that  we  have  already  recovered  2
 little  over  Rs.  4  crores.  This  is  the
 financial  position.

 Sir,  some  bon.  Members  were  very
 emphatic  that  Government,  if  serious
 in  its  business,  should  nationalise
 Sugar  mills.  I  hope  they  would  be
 satisfied  that  so  far  as  sugar  industry
 is  concerned  we  are  following  a  policy
 of  sugar  mills  being  run  by  the  gro-
 wers  and  farmers.

 SHRI  BALASAHEB  VIKHE  PATIL:
 I  would  like  to  suggest  that  Govern-
 ment  may  kindly  consider  if  instead  of
 these  mills  being  given  back  whether
 they  should  not  be  given  to  growers’
 cooperatives,

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  We  shall
 consider  that  suggestion  but  for  the
 time  being  we  have  not  taken  a  deci-
 sion.  At  present  the  only  scope  of
 the  Bill  is  to  continue  to  keep  these
 eight  undertakings  unaer  Government
 for  a  further  period  of  three  years.

 16.00  hrs.

 The  only  scope  of  the  Bill  is  to
 continue  keeping  these  8  undertak-
 ings  under  Government  for  a  further
 Period  of  three  years.  Some  of  the

 hon.  Members  have  suggested  that  the
 mills  should  not  be  allowed  to  go  sick,
 I  entirely  agree  with  them,  This  is
 our  Policy,  That  is  why  we  have  taken
 action  under  this  Act.  We  are  issuing
 notices  to  the  mills  that  if  they  do
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 not  start  working  at  the  time  of  crush.
 ing  of  sugar-cane  or  close  down  the
 mills  or  do  not  pay  arrears  to  the
 sugarcane  growers  within  14  days,  the
 Government  woulg  take  severe  action
 against  them,  This  action  ४  only  in
 the  interests  of  the  farmers  and  also
 workers  who  will  be  out  of  employ-
 ment  when  the  mills  are  closed  down.

 Some  friends  have  suggested  that
 Government  should  take  over  the  res-
 ponsibility  to  see  that  modernisation
 takes  place.  We  accept  that  respon-
 sibility  and  that  is  why  we  have  now
 decided  to  impose  a  cess  of  Rs.  5  per
 quintal,  We  shall  thereby  =  realise
 about  Rs,  25  to  Rs,  30  crores  every
 year  which  we  shall  spend  on  cane
 development  and  research  work  and  to
 give  soft  loan  to  the  sick  mills  for
 modernisation.  Smt,  Krishna  Sahi  and
 some  other  friends  made  a  very  im-
 portant  point  that  development  of
 rural  areas  can  be  brought  abaut
 very  eaSily  if  sugar  industry  could  be
 developed  jn  the  country,  in  the  co-
 operative  sector.  We  have  seen  the
 example  of  Maharashtra  where  a  very
 large  percentage  of  mills  are  in  the
 cooperative  sector.  I  recently  visited
 the  constituency  of  Mr.  ४,  K.  Patil
 and  the  cooperative  mills  there,  His
 father  was  a  pioneer  in  this  field  and
 I  have  seen  how  the  whole  face  of
 the  rural  areas  is  changed,  in  hun-
 dreds  of  villages’)  wherever  the  mills
 have  come  up.

 There  is  also  one  other  important
 point.  The  by-products  should  be  uti-
 lised  and  the  profits  of  the  mills  earn-
 ed  by  this,  that  is,  by-products  like
 molasses,  etc.  should  be  ploughed  back
 into  the  mills  for  the  betterment  and
 should  be  accounted  for.  But  I  am  not
 in  a  position  to  say  much  on  this  sub-
 ject,  because  this  is  out  of  the  pur-
 view  of  the  Agriculture  Ministry,  This
 is  being  lookeg  after  by  the  Ministry
 of  Petroleum  and  Chemicals  and  we
 shall  see  what  we  can  do,  Certainly
 there  is  scope  for  paying  higher  prices
 to  the  farmers  if  all  profits  that  the
 mills  earn  are  accounted  for  properly
 and  brought  in  their  balance  sheets.
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 [Rao  Birendra  Singh]

 Mr,  Chitta  Basu  and  some  other
 friends  did  not  seem  to  undersiand
 that  this  amount  of  Rs,  13  which  was
 the  price  fixed  by  the  Government  as
 ‘minimum  statutory  price  for  the  sugar-
 cane  was  not  relevant  to  the  price
 which  is  to  be  paid  to  the  farmers.
 It  is  only  for  the  purpose  of  calcu-
 lating  the  cost  of  production  of  sugar
 and  for  the  purposes  of  payment  of
 Price  for  the  50  per  cent  of  levy  sugar
 that  we  get  from  the  mills.  There-
 fore  there  shoulg  not  be  any  anxiety
 on  this  account,  Even  last  year  under
 the  Prime  Minister’s  own  instructions;
 the  Chief  Ministers  in  the  States  tried
 to  get  the  maximum  price  for  the  far-
 mers  for  their  sugarcane  keeping  in
 view  the  large  profits  that  the  facto-
 ries  earn,  In  some  of  the  States  like
 Punjab,  they  get  even  Rs,  27  or  28
 per  quintal.  Even  though  the  statutory
 price  remains  at  Rs,  13.0,  some
 States  have  already  announced  that
 the  farmers  would  get  at  least  Rs.  20
 Or  21  or  Rs.  22  or  Rs.  23  per  quintal
 for  the  sugarcane.  I  hope  that  the
 policy  that  we  are  following  will  prove
 successful  as  it  has  done  in  the  past
 two  years,  The  area  under  sugarcane
 has  increased  very  fast  and  we  have
 been  able  to  rectify  the  situation  and
 the  muddle  that  had  been  created  by
 Dr.  Subramaniam  Swamy  _  earlier.
 I  always  thought  that  he  was  a  bold
 politician,  but  I  never  knew  he  was
 so  brazen  also,  Everybody  knows
 what  was  Janata  Party  ang  what  hap-
 pened  then.  Now,  he  is  trying  to  extol
 the  performance  of  the  Janata  Party
 regime  in  this  House.  I  am  sure,  he
 knows  in  his  heart  of  hearts  that  he
 and  his  friends  failed  miserably,  but
 I  am  glad  at  least  he  is  taking  inte-
 rest  in  what  this  Government  is  try-

 ing  to  achieve  and  I  am  sure,  very
 soon  he  will  be  able  to  convince  him-
 self  that  there  could  be  no  hetter
 Government  than  the  present  Govern-
 ment  jn  India  jn  the  interest  of  far-

 mers,  workers  and  everybody  else.

 I  do  not  think,  I  shall  take  much  of

 your  time,  I  am  thankful  again  to  the
 hon,  Members  that  they  have  given
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 good  support  to  the  small  measure  that
 we  have  brought  before  them,  and
 they  will  also  pass  it  when  I  move  the
 motion.

 MR,  CHAIRMAN:  The  question  is:
 “That  the  Bill  further  to  amend

 the  Sugar  Undertakings  (Taking
 Over  of  Management)  Act,  1978,  as
 Passed  by  Rajya  Sabha,  be  taken
 into  consideration.”

 The  motion  was  adopted,

 MR.  CHAIRMAN:  The  House  will
 now  take  up  clause-by-clause  consi-
 deration  of  the  Bill,

 The  question  js:

 “That  clause  2  stand  part  ४  the
 Bill”,

 The  motion  was  adopted.

 Clause  2  was  added  to  the  Bill.
 Clause  1,  the  Enacting  Formula  and

 the  Title  ‘were  added  to  the  Bill,

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  I  beg  to
 move:

 “That  the  Bill  be  passed’.

 MR.  CHAIRMAN:  Motion  moved:

 “That  the  Bill  be  passed.”  दि
 श्री  मनोराम  बिगड़ो  (हिसार)  :

 सभापति  जी,  असल  में  खेती  करने  वाले
 की  हालत  न  सिफं  भारत  में  बल्कि इा  या  में

 कल-कारखान,  उद्योग,  व्यापार,  मीर  नौकरी

 करने  वाले
 के  मुकाबले में  बहुत  छोटी  मानी

 गई  हैप्नौर  मानी  जा  रहीं  है--नफे AIR
 काम  के  नाते  से  ।

 यह  विधेयक  पूराने  तरीके  से  चला

 आ  रहा  था,  जिसे  संशोधन  के  लिए  कृषि
 मंत्री  जी.  लाए  हैं  ।  किसान के  लिए  कुछ

 करने की  इच्छा  जकर  हीती  हैं,  उमंग  होती  दै,

 लेकिन  जब  समाज  और  शासन  की

 जकड़  ऊपर  से  पड़ती  है  तो  फिर  बेचारे

 मंत्री  जी  भी  बेबस  हो  जाते हैं  ।
 सभापति  महोदय,  ये  कानूनों  के  पत्ते

 तोड़ने  के  बजाएं  उसकी  बुनियाद की  जड़ें
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 में जाएं।  आप  देखें  कि  किसीਂ  कल-कारखानें

 की  पुरी  पूंजी से  किसी  किसान  की  ज़मीन

 की  कामत  बड़ी  है।  किसानों  की  कारा मद

 and  ली  गई  है ंउन  पर  कल  कारखानें

 लगाए  गए  हैं  और  ग्राम भी  लंगाए  जायेंगे  ।

 उनको  जमीनों  का  जो  मुआवजा  दिया  गया

 था.  वह  बहुत  ही  कम  दिया गया  था  और

 अब भी  कम  दिया  जाता  है  ।  इस का  भी

 ITE  ध्यान  रखना  होगा  ।  सिक  मिलें

 आपने  अपने  कब्जे  मे  ले  ली  हैं  यह  तो  ठीक

 है  पोर  कम  से  कम  आपन  एक  रोग  को  तो

 मिटा  दिया है  कौर  इन  मिलों को  बीमारी

 से  मुक्ति  दिला दी  हैं  ।  लेकिन जो  बुनियादी

 चीज  हैं  उस  में  श्राप  को.  जाना  होंगा ॥

 बुनियादी अन्तर  को  आपको  मिटाना  होगा ।
 किसान.  गन्ना  पैदा  करता  है  ।  उस

 गन्ने  से  चीनी  पैदा  होती  है  ।  मजदूर

 उसको  पेरता  है  ।  अब  श्राप  देखें  कि
 मैनेजमेंट.  को  इस  में  कितनी  श्रामदनी

 होती  है,  लेबर  को  कितनी  होती  है  कौर
 किसान  जो  पैदा  करता  है  उसको  कितनी
 होती  हैं  ।  जो भ्रन्तर है  उसको  आपको
 देखना  होगा  श्र  इसको  मिटाना  होगा  ।

 मैंनेजमेट  जो  हैं  उस  में  तमाम  आईएएस ०उस
 या दूसरे  बड़े-बड़े  अफसर  या  बड़े-बड़े  लोग

 होते  हैं  और  वहीं  बेशतर  मुनाफ़ा  खाते

 हैं।  यह  जो  अ्रन्तर है  उसको  आपको
 मिटाना.  होगा  ।  शुरू से  ही  जब  कभी!
 श्राप  विरोध  में  थे,  पक्ष  या.  विपक्ष  में

 थे,  श्राप  किसान  की  बात  किया  करते  थे  ।
 में  जानता हुं  कि.  झ्रापके दिल  में  किसान
 के  प्रति  दर्द  है  और  उसी  वजह  से  आप
 उसकी  बात  किया  करते  थे  ।  लेकिन

 यह  जो  अन्तर हैं  इसको  श्राप  मिटाने  की  अब
 कोशिश  करें  ।  नाम  कोग्राप्रेटिव  का

 होता.
 है  लेकिन  मिलों का  संचालन  जाईए  ०एस०

 अफसर  या.  बड़ी-बड़ी  तोंद  वाले  करते हैं
 कौर  वहीं  मुनाफ़ा  खाते हैं।  गरीब  किसान
 को  गन्ने की  पूरी  कीमत  भी  नहीं  मिलती  हैं  ।

 किसान को  जो  जमीन  का  मुश्ताक दिया  |

 क
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 गया  हैया
 दिया  जाता  है  उसका  मापकों

 देखनाਂ  पड़ेगा
 ।

 में  यह  भी!  चाहता  हूं  कि  एक  पैमाना
 श्राप  बनाए ।  हमारे देश मे देश  में  अरब  पति
 शौर  करोड़पति  मिल  मालिक हैं  ।  किसी

 की.  कम्पनी  1400  करोड़  की  है  और
 किसी  -की  1800  करोड़  की  ।  किसानों

 की!  पैदावार  पर  आधारित  कारखाने  जो

 अरबपति  कौर-  करोड़पति  खड़े  करते  हैं,
 उनको  खत्म  किया  जाना  चाहिए  ।  एक
 सीमा  श्राप  बांध  दे ंकि  एक  करोड़ से  कपूर

 जिनके  पास  हो,  उनको  श्राप  मिटाएंग े।
 जब  कभी  भी  लाइसेंस  दिया  जाय  या  को।-

 र  फायदा.  पहुंचाया जाए  तो  यह  शर्तें
 लगा दी  जाए कि  चाहे  हिस्सेदारी  क  भ्राधार

 पर  लाइसेंस  देना  हो  और  परगर  किसी  का

 पचास  प्रतिशत  at  हिस्सा  हो  लेकिन वहू

 करोड़पति हो  जो.  बड़े  घराने  से  वाबस्ता

 हो  और  कोग्नोप्रेटिक  से  भी  चाहे  उसका

 सम्बन्ध  हो,  उसको  किसी  तरीके  से  भी!

 उस  में  शामिल  न  किया  जाए  ।.  एक

 करोड़  से  ज्यादा  सम्पत्ति वाले  जो  लोग हैं,
 उनके  मेलजोल  वालों  को,  उनके  वाकिफ कारों

 को  कौर  अगरे  कोश्नोप्रेटिव में  शामिल

 होते  हैं,  तो  उसको  लाइसेंस  शादी  देते  वक्त
 इस  चोट  को  भी  देखा  जाना  चाहिए  ।

 हरियाणा  की.  हालत  से  श्राप  वाकिफ

 हैं  ।  गन्ने  की  कीमत  जो  श्राप  दे  रहे  हैं
 इसको  लेकर  लोगों  में,  किसानों  में  बड़ा
 भ्र सन्तोष  है  ।  श्राप  हरियाणा  के  गांव-

 गांव को,  घर-घर  को  जानते  हैं  ।  रोहतक
 में  184  गांवों  की  पंचायत  ०  हुई  थी  कौर

 उस मे ंयह  फैसला दिया  पथी  कि  गत्रेकी की
 जो  कीमत  दी  जा  रही  है  वह  बहुत  कम

 है  ।  उनकी  यह  मांग है  कि  उनको  गन्ने

 कीं  ठीक  कीमत  दिलाई  जाए  ।  श्राप

 किसान  की  हालत  को  जानते  हैं  ।  अंग्रेज़ों

 के  राज्य में  जब  छोटू  राम  जी  मंत्री  थे  तब

 भी.  किसानों  नें  अपनी  लड़ाई  लड़ी  थीं  ।



 399  Sugar  Undertakings

 करी  मनीराम  बागड़ी]

 किसान  कितने  दिन  तक  भ्रपनीਂ उपज  को
 रोके  रख  सकता है  ?  अगर वह  गलने
 को  रोक  कर  रखना  भी  चाहे  तो  नहीं  रख  सकता

 है  ।  यह  कहना  कि  जनता  पार्टी  के  वक्त

 जो  कीमत  किसान  को  मिल  रही  थी  हम  उससे
 ज्यादा दे  रहे  हैं  कोई  दलील  नहीं  है  ।

 जनता  पार्टी  की  सरकार  ढाई  साल  में  चली
 गई ।  क्यों  नहीं  श्राप  भी  चले  जाते  हैं  ?

 क्यो  श्राप  भी  जानें  के  लिए  तैयार हैं  ।

 झगर  कोई  गलत  काम  करता  है  तो  हम  भी
 गलत  करें,  यह  कोई  दलील  नह  है  ।

 -  गले  की कीमत  किसान  को.  पुरी  मिले,  इसकी

 व्यवस्था  श्रमिकों  करनी  चाहिए  ।

 में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  हिम्मत  करके

 मंत्री  महोदय  ज़रा  जोर  कीं  छलांग  मारें  ।

 उनके  साथ  जो  माननीय  सदस्य  बेठ  हैं
 मंत्री जी  जब  किसान के  हितों को  ले  कर
 नारा  देते  हैं  तो  वे  उनको  हाथ  पकड़  कर

 झटका  देते  हैं  और  उनको  बिठा  देते  हैं  ।

 में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  हाथ  छुड़ा  कर

 किसानों  के  लिए  कुछ  बड़ी  बात  कह  कर  जाएं

 तो  ज्यादा  अच्छा  हगा  और  किसान  उनक,

 हमेशा  के  लिए.  याद  रखेंगे  |

 PROF,  ?.  G.  RANGA  (Guntur):
 Mr.  Chairman,  Sir,  I  wish  to  confine
 myself  to  just  one  point  7.e.  the  policy
 which  js  being  pursued  by  this  Gov-
 ernment  and  attacked  by  g  number  of
 friends  from  the  Opposition,  viz.  the
 dual  price  policy.  I  am  all  in  favour
 of  this  dual  price  policy,  not  because
 of  some  theory,  but  because  of  prac-
 tical  experience,

 At  the  time  of  the  previous  Gov-
 ernment—the  moment  ।  mention
 Janata,  some  of  our  friends  become
 allergic—they  did  away  with  this  dual
 Price  policy,  They  had  only  one  price
 policy.  The  result  was  the  burning
 down  of  cane  in  U.P,  and  some  other
 States  by  our  kisans  because  prices
 went  down  so  low,  while  all  the  time
 factories  were  having  a  merry  time.
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 The  mjddle_  classes  appeared  to  be
 happy  because  prices  were  coming
 down:  But  actually  what  happened
 was  that  the  prices  did  go  up,  So,
 this  Government  has  done  the  right
 thing  in  going  back  to  this  dual  price
 policy,

 RAO  BIRENDRA  SINGH:
 the  previous  Government
 reverting  to  this.

 PROF,  N.  G.  RANGA;  Yes;  but  now
 this  Government  is  able  to  export
 sugar  and  also  store  a  large  quantity
 of  it,  at  the  same  time  ensuring  an
 economic  price  to  our  farmers.  It  js  a
 policy  which  ought  to  be  accepted  by
 every  right-thinking  person  who  be-
 lieves  in  a  welfare  society,  welfsre
 state  and  welfare  economics,  It  is
 true  that  these  friends  who  want  only
 one  price  do  not  believe  in  welfare
 economics  at  all,  but  believe  in  the
 goog  old  capitalist  economics,  where
 the  producers  and  the  consumers
 would  be  exploited  whereas  middle-
 men  and  industrialists  would  be  able
 to  make  profits,

 Rather
 itself  was

 ।  want  this  dual  price  policy  to  be
 extended  from  sugar  to  almost  every
 other  commodity  needeqg  by  our  mass:
 es.  As  a  result  of  this  dual  price  policy,
 the  upper  middle  class,  the  richer
 people  and  high-salaried  people  in

 towns  to-day  would  not  be  able  to
 continue  their  luxurious  ways  of  life,
 and  luxurious,  reckless  and  irrespon-
 sible  expenditure  which  they  indulge
 in  while  pursuing  it.  Their  luxurious
 life  has  got  to  be  controlled,  and  it
 can  be  done  in  best  possible  only  this
 way.  If  we  introduce  controls,  there
 may  be  too  much  of  corruption,  trouble
 anq  official  exploitation  of  the  far-
 mer,  as  well  as  the  consumers,

 In  this  manner,  whoever  wishes  to
 have  more  than  one  sweet  at  any  time,
 and  more  and  more  sweets  of  the
 Bengali  type  where  too  much  of  sugar
 has  to  be  pushed  into  every  sweet,
 must  make  up  their  minds  to  spend
 more  and  more.  I  don’t  see  any  reason
 why  these  people  should  not  be  made
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 to  pay  market  prices,  What  is  needed
 today  is  that  we  should  assure  our

 4  ordinary
 massese  minimum  quantities

 |

 of  various  essentia]  commodities  at  the
 most  bearable  and  reasonable  price
 level,  Once  that  is  satisfied,  in  regard
 to  all  other  people, if  they  wish  to
 indulge  in  luxurious  ways  of  life,  let
 them  pay  for  हें.  If  the  market  price
 goes  up  to  Rs.  10/-  or  Rs.  12/.,  let
 them  pay,  Otherwise,  let  them  be
 satisfied  with  one  sweet.  Why  should
 they  insist  upon  rosgolla  and  sandesh

 call  the  time?

 Similarly  in  regard  to  clothing  and
 rice  also,  I  have  ration  rice,  But  some
 of  these  people  would  like  to  have
 basmati  or  other  varieties,  which  are
 luxury  ones.  They  are  welcome,  but
 let  them  pay.  This  is  the  policy  of  this
 Government.

 I  am  glad  that  as  far  as  sugar  is
 concerned,  the  present  Government  15
 pursuing  the  right  policy,  and  achiev-
 ing  success,  I  am  happy  to  find  that
 We  are  today in  a  happy  position  to
 assure  an  economic  price  to  our  far-
 mers  much  higher  than  the  minimum
 price.  If  Government  succeeds  in  help-
 ing  them  to  gain  more  ang  more,  by
 starting  their  own  cooperative  facto-
 ries  and  also  peasant-managed  and
 peasant-owned  factories  even  other-
 wise,  and  if  they  are  prepared  to  make
 sick  mills  effective  and  efficient,  it
 will  be  all  for  the  good  not  only  for
 the  poorer  people.  but  also  richer

 “people  and  the  middle  class,  I  am  not
 prepared  to  accept  the  marketing
 economy  which  was  sought  to  be  pro-
 Pagated  by  my  friend  Dr,  Subrama-
 niam  Swamy.  He  was  asking  what  is
 this  economics?  Theirs  is  a  round  and
 round  economy,  cycling  all  the  time
 People’s  money  into  the  pockets  of
 only  capitalists  and  not  of  the  general
 folk.  Our  i,  the  welfare  economy;  and
 I  am  in  favour  of  it;  and  I  hope  and
 I  am  glad  that  we  are  making  success
 On  this  front.  I  hope,  since  hon,  Min-
 ister  is  incharge  of  the  civil  supplies,
 he  will  be  able  to  try  and  introduce
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 it  for  as  many  commodities  as  possible
 and  see  that  the  distribution  is  much
 more  satisfactory  than  it  is  today.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  There  is
 nothing  much  to  say,  I  only  thank  my
 friend  Mr,  Ranga  who  is  one  of  our
 most  senior  members  and  a  grand
 farmers’  leader.  ह  assure  him  that  the
 policy  that  we  are  following,  the
 Government  intends  to  continue  it  be-
 cause  we  want  to  provide  cheaper
 sugar  to  the  weaker  sections.  at
 Rs.  3.65  per  kg.  and  at  the  same  time,
 we  want  to  give  some  liberty,  some
 freedom  to  the  sugar  mills  to  make
 good  their  losses,  if  any,  on  supplying
 of  levy  sugar  quota  to  the  Govern-
 ment.  But  you  know  that  even  in  the
 free  market  we  have  controlled  the
 prices  of  sugar  and  around  festival
 seasons,  sugar  has  been  selling  even
 in  the  Capjtal  in  Delhi  around  Rs,  6:
 Per  kg;  and  with  this  policy,  :  am
 sure,  we  shall  be  able  to  ensure  re-

 “munerative  prices  to  the  farmers  as
 was  advocated  by  my  friend,  Shri
 Manj  Ram  Bagri  ang  at  the  same  time,
 we  shall  see  that  the  sugar  mills,  most
 of  which  are  in  the  cooperative  sector,
 de  not  suffer  any  losses  and  they  con-
 tinue  to  make  profit.

 MR.  CHAIRMAN;  The  question  is:

 “That  the  Bill  be  passed.”

 The  motion  was  adopted.

 re

 16.22  hrs.

 RAMPUR  RAZA  LIBRARY  (AMEND.
 MENT)  BILL—Contd.

 THE  DEPUTY  MINISTER  IN  THE
 MINISTRIES  OF  RALWAYS,  EDU-
 CATION  AND  SOCIAL  WELFARE,
 AND  DEPARTMENT  OF  PARLIA-
 MENTARY  AFFAIRS  (SHRI  MAL-
 LIKARJUN):  on  behalf  of  Shrimati
 Sheila  Kaul:  I  beg  to  move:

 “That  the  Bill  tg  amend  the  Ram-
 pur  Raza  Library  Act,  1975,  as  pass-


